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GOBIERNO DE ABDO DECIDIÓ SUSPENDER EJECUCIÓN DEL PROYECTO

Sobreseimiento revela uso
político del caso metrobús
El juez Humberto Otazú decretó ayer el 
sobreseimiento provisional para el extitular 
del MOPC Ramón Jiménez Gaona, en el caso 
metrobús, tras la pericia del Ministerio Público 
que descartó daño patrimonial para la institución.

El abogado de la defensa, Ricardo Preda, manifestó 
que bajo la gestión de Jiménez Gaona la obra fue 
entregada al gobierno de Abdo Benítez, en agosto 
de 2018, con una ejecución del 18,5 %, por lo que 
no se sustenta la imputación, p. 2

CIUDADANÍA CONDENADA A PÉSIMO TRANSPORTE
MEF
Pese a la sequía, 
hay un escenario 
económico estable
La sequía generó en el sector 
agrícola una pérdida de alre
dedor del 15 %. Sin embargo, 
el ministro de Eco
nomía y Finanzas, 
Carlos Fernández 
Valdovinos, dijo que 
es un porcentaje 
manejable y 
no afectará 
proyección 
de creci
miento.

En la gestión de Amoldo Wiens al frente del MOPC en el gobierno de Abdo Benítez, se suspendieron las obras del metrobús sin 
una razón técnica sólida. Hoy se constata que los argumentos fueron sobre premisas falsas y que la medida tuvo una motivación 
política. Esto privó a la ciudadanía de un sistema de transporte eficiente, como el de otras ciudades como Bogotá. P. 2-3

REFORMAS
JEM conforma 
equipo para la 
modificación 

del reglamento 
P.5

GRATIS
SEGURO POR 1 AÑO O 
MANTENIMIENTO HASTA 60.000 KM.

ARMÁ UN PLAN A TU MEDIDA 
Y ELEGÍ TU ENTREGA INICIAL.
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EXMINISTRO DE OBRAS QUEDÓ DESVINCULADO PARCIALMENTE DE LA CAUSA

Sobreseimiento provisional expone 
trasfondo político de caso metrobús
El juez Humberto Otazú otorgó el sobreseimiento provisional al exministro de Obras Públicas Ramón Jiménez 
Gaona, acusado por lesión de confianza, tras la rectificación de los fiscales de la causa, que hallaron falta de certeza 
en las pruebas y a existencia de pericias contrapuestas.

El juez Humberto 
Otazú dispuso ayer el 
sobreseimiento pro
visional para el exministro 

de Obras Públicas y Comu
nicaciones (MOPC) Ramón 
Jiménez Gaona, acusado por 
el hecho punible de lesión de 
confianza en el caso conocido 
como metrobús.

La medida judicial también 
se extiende para la ex vicemi
nistra de Administración y 
Finanzas de la citada cartera 
estatal Marta Regina Benítez 
Morínigo. Con esto, Jiménez 
Gaona queda parcialmente 
desvinculado del proceso.

La decisión del magistrado 
penal de Garantías surge tras 
la propia pericia encargada 
por el Ministerio Público 
posteriormente a la acu
sación, la cual descartó un 
daño patrimonial para el 
MOPC durante la adminis
tración de Jiménez Gaona. La 
defensa del exsecretario de 
Estado, ejercida por el abo
gado Ricardo Preda, mani
festó que bajo la gestión de su 
cliente la obra vial fue entre
gada al gobierno de Mario 
Abdo Benítez, en agosto de 
2018, con una ejecución del 
18,5 %, razón por la cual con
sidera que no se sustenta la 
imputación.

RECTIFICACIÓN

La intervención de los nuevos 
fiscales asignados a la causa 
resultó determinante para 
que se concediera el sobre
seimiento provisional de los 
encausados. El nuevo equipo 
de agentes del Ministerio 
Público, integrado por Yeimy 
Adíe, Nathalia Silva y Gio- 
vanni Grissetti, finalmente 
rectificó la acusación y solicitó 
la aplicación de la figura del 
sobreseimiento provisional.

Este hecho marca un con
traste con la acusación inicial 
impulsada por María Este
fanía González, quien ya no 
forma parte del proceso. Los 
tres fiscales que tomaron el 
relevo analizaron minuciosa
mente los cientos de pruebas 
y solicitaron la rectificación 
de la acusación.

El equipo de fiscales funda
mentó su decisión en la exis
tencia de pericias contra
puestas y en inconsistencias 
detectadas tras revisar más 
de 300 pruebas presentadas 
por la defensa de los implica
dos, entre ellos, Ramón Jimé
nez Gaona, exministro de 
Obras Públicas del gobierno 
de Horacio Cartes. Según 
explicaron, bajo el principio 
de objetividad, no era viable

ARGUMENTOS DEL SOBRESEIMIENTO PROVISIONAL

PERICIAS CONTRAPUESTAS
El Ministerio Público presentó dos pericias 
técnicas que arrojaron resultados 
contradictorios. Esta falta de consistencia en 
las pruebas técnicas fue uno de los principales

motivos por los que se solicitó el sobreseimiento 
provisional. El juez Otazú destacó que, sin una claridad 
técnica, no es posible avanzar en el proceso.

DILIGENCIAS PENDIENTES
El juzgado autorizó la realización de varias 
diligencias, entre ellas una nueva pericia 
técnica, consultas a los municipios de San 
Lorenzo, Fernando de la Mora y Asunción

sobre las autorizaciones de obras, y una evaluación de los 
cauces hídricos que pudieron haber sido afectados por 
las construcciones.

Fuente: Elaboración propia en base a exposición de Juez Otazú

avanzar a la siguiente etapa 
procesal sin antes esclare
cer estas contradicciones. 
Al tener elementos probato
rios contrapuestos, el Minis
terio Público admitió no estar 
en condiciones de pasar a la 
etapa procesal siguiente.

Entre las diligencias solicita
das por los fiscales se inclu
yen una nueva pericia para 
resolver las discrepancias 
entre los estudios previos, 
así como la verificación de 
autorizaciones municipales 
en San Lorenzo, Fernando de 
la Moray Asunción. También 
se pidió reevaluar los cauces 
hídricos que pudieron verse 
afectados por la construc
ción de las obras. El juzgado

FALTA DE CERTEZA EN LAS PRUEBAS
(( j) Durante la audiencia, los fiscales
Vis—reconocieron que, tras analizar más de mil 

pruebas ofrecidas por la defensa, no 
lograron alcanzar el grado de certeza 

necesario para sostener la acusación. Esto llevó a una 
rectificación de su postura inicial.

CRITERIO DE OBJETIVIDAD
El juez Otazú enfatizó que la actuación del 
Ministerio Público debe basarse en el 
principio de objetividad. Al existir pruebas

contrapuestas, no es ético ni legal avanzar con una 
acusación que carece de fundamentos sólidos.

Ramón Jiménez Gaona, 
exministro de Obras Públicas

Suspensión fue por una “razón política”

MARCO AURELIO GONZÁLEZ 

Procurador general

El procurador general de la República, Marco Aurelio González se 

refirió al sobreseimiento provisional al exministro de Obras Públi

cas, Ramón Jiménez Gaona por el caso Metrobús. En declaraciones 
a Universo 970 AM, González afirmó que la cuestión política es la 

única razón por la que fueron suspendidas las obras por parte del 
gobierno de Mario Abdo Benítez. Agregó que el informe pericial

donde se resalta que no hubo daño patrimonial durante la administración de Ramón Jiménez Gaona es 

una cuestión firme y que debe acatarse. “Esto demuestra que los argumentos que se utilizaron para sus
pender las obras del Metrobús, fueron premisas falsas. La única razón por la que se suspendió la obra es 

por razones políticas”, expresó. “Creemos que, al no haber razonamiento jurídico, ni razonamiento eco
nómico la única razón por la cual se suspendió la obra fue una razón política. Mientras que el daño patri

monial causado fue destruir todo lo que se había edificado hasta ese momento”, explicó.

acogió parcialmente estas las 15 diligencias propuestas, ser considerada demasiado 
solicitudes, aprobando 14 de La última fue descartada por genérica.

Obra que fue entregada con un 18,5 % de ejecución

El metrobús había tenido avances importantes en su primer tramo

Pericia constató que las obras en la 
primera fase del metrobús fueron 
ejecutadas y no hubo daño patrimonial.

En agosto de 2018, al cul
minar la gestión de Ramón 
Jiménez Gaona como minis
tro de Obras Públicas del 
gobierno de Horacio Car- 
tes, el avance de las obras del 
metrobús (que partía desde 
el centro de San Lorenzo 
hasta el puerto de Asunción)

llevaba ya un 18,5 % de eje
cución.

La obra se ejecutó y se pagó 
según se constata en la peri
cia presentada por el Minis
terio Público, por lo tanto no 
hubo daño patrimonial y, por 
consiguiente, tampoco pudo

haber lesión de confianza. 
Pero la misma quedó incon
clusa no por una inviabilidad 
técnica, sino por una deci
sión política de la siguiente 
administración, que igual
mente fue la que tomó la deci
sión de demolerlas parcial
mente.

En agosto de 2018, además 
de la ejecución de las obras 
se pagaron las pólizas de 
seguro y contratos vigentes. 
La siguiente administra

ción dispuso la suspensión 
de las obras, la intervención 
del proyecto. Luego de meses 
de trabajo, en junio de 2019 
la intervención recomendó 
la continuación del proyecto; 
pero en febrero de 2020 la 
administración decidió la 
cancelación del proyecto. El 
metrobús se convirtió en un 
símbolo de la falta de conti
nuidad en las políticas públi
cas y en un conflicto legal 
que ha costado millones al 
Estado paraguayo.
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REVANCHISMO POLÍTICO SACRIFICÓ CALIDAD DE VIDA DE MILES PERSONAS

Abdo y Wiens enterraron posibilidad 
de tener un transporte público diferente
Cegados por un odio político, 
destruyeron una de las grandes 
obras promovidas durante el 
gobierno de Horacio Caries, que 
garantizaba a los ciudadanos de la 
capital y del Área Metropolitana 
un servicio digno y de calidad.

Los antecedentes del 
caso metrobús expo
nen al expresidente 
de la República Mario Abdo 

Benítez, y a su exministro 
de Obras, Arnoldo Wiens, 
como los principales res
ponsables del catastrófico 
sistema del transporte 
público. Ambos, cegados 
por un odio político, aca
baron enterrando una de 
las grandes obras promovi
das durante el gobierno de 
Horacio Cartes, que garan
tizaba a los ciudadanos de 
la capital y del Area Metro
politana un servicio digno 
y de calidad.

La obra vial con el respaldo 
económico del Banco Inte- 
ramericano de Desarrollo 
(BID) no solo apuntaba a 
beneficiar a unos 300.000 
usuarios del transporte 
público de manera directa, 
sino que también se cen
traba en impulsar toda una 
reconversión urbana en las 
zonas afectadas, como el 
asfaltado de más de 50 kiló
metros de calles alternati

vas, instalación de desagüe 
cloacal y pluvial, amplia
ción de avenidas, recupera
ción de veredas, entre otros 
servicios.

DEMANDA, UNA 
CONSECUENCIA DEL 
REVANCHISMO

En febrero de 2020, el 
gobierno de Abdo Bení
tez, con Wiens a la cabeza 
del Ministerio de Obras 
Públicas y Comunicaciones 
(MOPC), decidió dar por 
terminado el contrato con 
la firma portuguesa Mota 
Engil, que fue adjudicada 
como encargada de la obra 
en el 2016. La consecuencia 
inmediata del revanchismo 
político fue una demanda 
de la empresa que reclamó 
ante tribunales interna
cionales una compensa
ción millonaria por la sus
pensión.

La decisión de suspender 
la obra del metrobús que ya 
contaba con una ejecución 
del 18,5 %, sin otras alter-

La decisión de suspender la obra del metrobús, sin otras alternativas al proyecto, mostró una evidente carencia de visión y compromiso por el 
desarrollo del Paraguay

nativas al proyecto, mos
tró una evidente carencia 
de visión y compromiso por 
el desarrollo del país por 
parte de Abdo Benítez y sus 

PUDO HABER SIDO UN ALIVIO PARA EL ÁREA METROPOLITANA

Este caso ¡lustra cómo la gestión de Abdo Benítez no solo privó 

a la ciudadanía de un sistema de transporte digno, sino que tam
bién puso en riesgo los fondos públicos. Ante toda esta situación, 

la interrogante que queda por responder es la siguiente, ¿qué 
hubiese cambiado si la obra del metrobús hubiera concluido?

El senador colorado Gustavo Leite indicó que la decisión de sus
pender fue por puro “capricho de Marito y para agradar a Abe”.

“Lo que se demuestra es que no hubo ninguna irregularidad y 

mucho menos dolo de parte de la administración del enton

ces ministro Jiménez Gaona o de la administración del pre
sidente Horacio Cartes. Porque ese metrobús se suspendió 

por capricho de Marito, y para agradar a Abe, esa es la reali

dad”, expresó. No obstante, el senador Leite indicó que si uno 

observa la región, sobre todo Buenos Aires u otras ciudades, la 

única solución para el tránsito urbano son este tipo de metro- 

buses.“Son soluciones más baratas que los trenes, o los metros, 

o los trenes elevados y demás opciones, que salen mucho más 

caros y que obligará a que el Estado gaste más dinero en subsi
dios”, indicó. El proyecto ya se había ejecutado en un 18,5 %.

colaboradores para zanjar 
la deficiencia en el trans
porte público que hasta la 
fecha deja como resultados 
un tránsito caótico, para

das de buses abarrotadas, 
largas esperas y unida
des de transportes en mal 
estado que terminan colo
cando en riesgo la vida de

los paraguayos que diaria
mente se ven obligados a 
salir dos o tres horas antes 
como mínimo para llegar a 
tiempo a destino.

Sistema de metrobús de Ciudad de México
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COMUNICADO CONJUNTO DE EE. UU. Y PARAGUAY MÁQUINAS DE VOTACIÓN

La DEA seguirá en Paraguay y 
mantiene asistencia con Señad
El Gobierno de Paraguay y la embajada de los Estados Unidos emitieron un comunicado 
conjunto en el cual reafirman su cooperación en la lucha antinarcóticos.

La embajada de EE. UU. emitió un comunicado conjunto con el Gobierno paraguayo ratificando la cooperación en la lucha contra el narcotráfico

Impasse de la DNCP 
con Justicia Electoral

El mensaje dado a 
conocer en la tarde 
de ayer destaca que 
la alianza que existe entre 

ambos gobiernos, se basad en 
la confianza mutua y la cola
boración efectiva; demos
trando de ese modo el com
promiso de ambas naciones 
en la lucha contra el narco
tráfico y la delincuencia orga
nizada.

El pronunciamiento que 
fue divulgado a través de las 
cuentas oficiales tanto de la 

embajada norteamericana 
como del gobierno nacional 
señala que ambas naciones 
ratifican su compromiso 
de cooperación en la lucha 
contra el narcotráfico, des
tacando la continuidad del 
apoyo de la Administración 
para el Control de Drogas de 
EE. UU. alos esfuerzos anti
narcóticos en Paraguay.

Asimismo, señalan que 
ambas naciones acorda
ron mantener la colabora
ción en este ámbito, con la

Secretaría Nacional Anti
drogas (Señad) de Paraguay 
permaneciendo como parte 
de la Unidad de Investiga
ción Sensible (SIU). Resal
tan además que esta alianza 
refuerza los esfuerzos con
juntos para combatir las 
organizaciones criminales 
transnacionales y fortale
cer la seguridad en la región.

“La cooperación antinarcó
ticos entre Paraguay y Esta
dos Unidos es fundamental 
para desarticular redes del 

crimen organizado y promo
ver un entorno más seguro 
para nuestros ciudadanos. 
Seguiremos trabajando jun
tos para alcanzar este obje
tivo”, señalaron represen
tantes de ambos países.

Finalmente, remarcaron 
que esta alianza, basada en 
la confianza mutua y la cola
boración efectiva, demues
tra el compromiso de ambas 
naciones en la lucha contra el 
narcotráfico y la delincuen
cia organizada.

Desde la DNCP 
aseguraron 
que existen 32 
observaciones 
realizadas al pliego de 
bases y condiciones.

La Dirección Nacional de 
Contrataciones Públicas 
(DNCP) fue categórica en 
su contestación al comuni
cado emitido por el Tribunal 
Superior de Justicia Electo
ral (TS JE), institución que 
aseguró la existencia de una 
demora excesiva de 52 días 
para la publicación de la lici
tación para máquinas electo
rales. La DNCP aseguró que 
el Pliego de Bases y Condi
ciones (PBC) está repleto de 
irregularidades y que no van 
a publicar el llamado en tanto 
sean subsanadas las obser
vaciones.

“Hubo 32 irregularidades que 
hemos recogido de sus plie
gos, 32 observaciones que 
hemos remitido y ellos no 
han subsanado y dentro de la 
DNCP, por un comunicado no 

Agustín Encina, titular de la DNCP
AR

CH
IV

O

vamos a dejar pasar un pliego 
que consideramos que viola 
la competencia”, sentenció 
el titular de Contrataciones 
Públicas, Agustín Encina.

En contacto con “Tarde de 
perros”, emitido por Uni
verso 970 AM/Nación 
Media, el director de la DNCP 
explicó que el artículo 202 
de la Ley n.° 4401/2023 esta
blece que ningún expediente 
debe demorar más de 3 días 
en la institución.

PREOCUPA EXTREMA 
DEMORA DE LA DNCP

El Tribunal Superior de 
Justicia Electoral (TSJE) 
publicó un comunicado 
en el cual dieron a conocer 
una situación que les genera 
extrema preocupación y es 
que a pesar de que el Pliego de 
Bases y Condiciones (PBC) 
para la licitación de máqui
nas de votación ya fue remi
tido en enero de este año, la 
Dirección Nacional de Con
trataciones Públicas (DNCP) 
aún no ha publicado la convo
catoria, lo cual podría desen
cadenar en un retraso en el 
cronograma electoral.

ESTUDIO DE IMPACTO AMBIENTAL ESTUDIO DE IMPACTO AMBIENTAL
LA FIRMA OVETRIL S.A, y su representante legal el Señor Marcos Altenburger, Proponente; comunica a quienes 
pudiera interesar, que ha presentado al Ministerio del Ambiente y Desarrollo Sostenible (MADES), el Estudio de Impacto 
Ambiental Expediente con Mesa de Entrada SIAM N° 1037/2024 del proyecto, “ESTANCIA BELLA VISTA NORTE - 
EXPLOTACION AGRÍCOLA, SILO, ACOPIO, ALMACENAMIENTO DE GRANOS, DEPÓSITOS FITOSANITARIO Y 
SUS DERIVADOS, COMERCIALIZACION, TRANSPORTE DE INSUMOS AGRÍCOLAS Y PRODUCTOS AGROQUÍ- 
MICOS; EXPENDEDORA DE COMBUSTIBLE”, a desarrollarse en la propiedad individualizada con Matrícula N.° 
N02/225, ubicada en el Distrito de ZANJA PYTA, Departamento de AMAMBAY; elaborado por la Consultora Ambiental 
Rocío Josefina Caballero Fretes con Registro CTCA N° 1-1179, conforme a la Ley N° 294/93 de Evaluación de Impacto 
Ambiental y su Decreto Reglamentario N° 453/13 y su ampliación y modificación 954/13.

El Relatorio de Impacto Ambiental (RIMA) correspondiente a dicho estudio, estará a disposición del público por el plazo 
de diez (10) días hábiles en el Ministerio del Ambiente y Desarrollo Sostenible, en general en su página web www.ma- 
des.gov.py y en las oficinas administrativas de la Dirección General de Control de la Calidad Ambiental y de los 
Recursos Naturales a los efectos de su revisión o consulta.

Las observaciones, comentarios y objeciones sobre el Relatorio de dicho estudio o sobre el proyecto, incluyendo 
los fundamentos técnicos, científicos y jurídicos que lo sustenten, deberán presentarse por escrito al Ministerio 
del Ambiente y Desarrollo Sostenible, sito en la Avda. Madame Lynch N° 3.500, Asunción, en horario de oficina 
de 07:00 a 15:30 horas, de lunes a viernes, en el plazo de diez (10) días hábiles, a computarse a partir del día 
siguiente de la última publicación.

82253 Asunción, 06 de Marzo de 2025 

El Sr. CASEMIRO MEINERS, PROPONENTE; comunica a quienes pudiera interesar, que ha presentado al 
Ministerio del Ambiente y Desarrollo Sostenible (MADES), el Estudio de Impacto Ambiental Expediente con 
Mesa de Entrada SIAM N° 4895/2024 del proyecto “PRODUCCION AGRICOLA Y PISCICOLA DE 
AUTOCONSUMO FAMILIAR”, a desarrollarse en la propiedad individualizada con Matricula N.° K15/632, 
Padrón N° 2589, ubicada en el Distrito de San Alberto, Departamento de Alto Paraná; elaborado por la 
Consultora Ambiental CASTORINA TOLEDO BARRETO con Registro CTCA N° I-595, conforme a la Ley N° 
294/93 de Evaluación de Impacto Ambiental y su Decreto Reglamentario N° 453/13 y su ampliación y 
modificación 954/13.

El Relatorio de Impacto Ambiental (RIMA) correspondiente a dicho estudio, estará a disposición del público 
por el plazo de diez (10) días hábiles en el Ministerio del Ambiente y Desarrollo Sostenible, en general en su 
página web www.mades.gov.py y en las oficinas administrativas de la Dirección General de Control de la 
Calidad Ambiental y de los Recursos Naturales a los efectos de su revisión o consulta.

Las observaciones, comentarios y objeciones sobre el Relatorio de dicho estudio o sobre el proyecto, 
incluyendo los fundamentos técnicos, científicos y jurídicos que lo sustenten, deberán presentarse por escrito 
al Ministerio del Ambiente y Desarrollo Sostenible, sito en la Avda. Madame Lynch N° 3.500, Asunción, en 
horario de oficina de 07:00 a 15:30 horas, de lunes a viernes, en el plazo de diez (10) días hábiles, a compu
tarse a partir del día siguiente de la última publicación.

82252 Asunción, 06 de Marzo de 2025

http://www.ma-des.gov.py
http://www.mades.gov.py
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ELABORARÁN PROYECTO DE LEY

JEM conforma equipo para cambiar 
normativa y el reglamento interno
El titular del JEM propuso que cada 
integrante designe o proponga a alguna 
persona para trabajar a partir de la fecha 
en dos frentes jurídicos.

E
l Jurado de Enjui
ciamiento de Magis
trados (JEM), en su 
sesión ordinaria de este jue

ves, resolvió conformar un 
equipo de trabajo para la ela
boración de un proyecto de 
ley de modificación a la nor
mativa vigente y al regla
mento interno de la insti
tución. La propuesta fue 
presentada por el presidente 
del Jurado, César Garay.

El titular del JEM propuso 
que cada integrante designe

JUZGADO ESTUDIARÁ SI CORRESPONDE ARCHIVAR DENUNCIA

Piden desestimar investigación de muerte de Lalo
El pedido fue presentado por los fiscales 
Luis Said, Cristhian Ortiz y Celso Morales 
ante el Juzgado Penal de Garantías de 
Pedro Juan Caballero (Amambay).

El Ministerio Público pre
sentó ayer el pedido de deses
timación de la investigación 
sobre la muerte del diputado 
Eulalio “Lalo” Gomes, que 
ocurrió el 19 de agosto del2024 
durante un allanamiento rea
lizado en el marco del opera

o proponga a alguna persona 
para que trabajar a partir de 
la fecha en dos frentes jurídi
cos, “uno es la modificación 
de la ley, que es un anhelo, que 
también por la experiencia de 
los años de vigencia se hace 
ya ineludible e impostergable 
para mejorarla y si es posi
ble llegar a una legislación 
cuasi perfecta, y también en 
el reglamento interno”.

El objetivo es conformar este 
equipo de trabajo, que estará 
equipo liderado por la aseso

tivo Pavo Real II por la Uni
dad de Inteligencia Sensible 
(SIU) de la Secretaría Nacio
nal Antidrogas (Señad) y la 
Fuerza de Operaciones Poli
ciales Especiales (Fope), ade
más del Ministerio Público. El 
pedido fue presentado por los 

ría jurídica con la participa
ción de la dirección general 
de gabinete, que se reunirá 
una vez por semana. Este 
equipo tendrá el plazo de 
entre 30 a 60 días para pre
sentar una propuesta, tanto 
para la modificación de la ley 
que debe ser presentado ante 
el Poder Legislativo, como el 
reglamento interno que debe 
ser aprobado por el Jurado.

“Que se empiece a trabajar 
inmediatamente y de aquí a 
un plazo razonable, no muy 
lejano en el tiempo, ni tam
poco será mañana, estas 
cuestiones se tienen que 
hacer con mucha prudencia 
y sabiduría, podamos tener ya 
el esbozo, borrador o proyecto 
para poder presentarlo en el 
Poder Legislativo con res

fiscales Luis Said, Cristhian 
Ortiz y Celso Morales ante 
el Juzgado Penal de Garan
tías de Pedro Juan Caballero 
(Amambay). El magistrado 
sorteado para entender y estu
diar si corresponde archivar la 
denuncia es el juez Juan Mar
tín Areco, quien también ya 
recibió toda la carpeta fiscal y 
todos los elementos probato
rios acercados por la Fiscalía, 
reportó el periodista Aldo Ins- 
frán de Nación Media, desde 
el Poder Judicial. Durante el

Integrantes del Jurado de Enjuiciamiento de Magistrados resolvieron elaborar, a través de un equipo de 
trabajo, las propuestas para las modificaciones de su ley vigente y del reglamento interno

pecto a la modificación de la 
ley. También internamente, 
aprobarlo, por acuerdo y con
senso de los integrantes, lo 
que sería el reglamento de la 
institución”, fue la propuesta 

proceso de este pedido, el juez 
podría imprimir el trámite de 
oposición o acceder al archi- 
vamiento del caso; de darse la 
oposición deberá ser la propia 
Fiscalía General del Estado 
(FGE) la que tendrá que eva
luar si corresponde confirmar 
el pedido realizado por los fis
cales que han tenido a su cargo 
la investigación penal. De 
acuerdo a la Fiscalía no se ha 
encontrado ningún indicio de 
hecho punible en la actuación 
por parte de los intervinien- 

del magistrado.

La propuesta de modificación 
tanto de la ley como del regla
mento interno surgen tras el 
escándalo con los audios del

Los fiscales presentaron el pedido de desestimación ante el Juzgado 
de Garantías de Pedro Juan Caballero

tes del allanamiento donde un intercambio de tiros, por lo 
falleció el legislador durante quesesolicitaarchivarelcaso.
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exintegrante, Orlando Aré- 
valo con el extinto diputado 
Eulalio Gomes, para evi
tar ese tipo de situaciones. 
Incluso, hayuna propuesta en 
el Senado para cambiar la ley.

MARIA TERESA BARAN ANTE LA COMISION DEL SENADO

Ministra de Salud responde sobre UTI en Villarrica
“Estuvimos hablando de toda la cronología 
que sucedió en el Hospital Regional de la 
ciudad” explicó la titular de Salud Pública.

La Comisión de Salud Públicay 
Seguridad Social de la Cámara 
de Senadores recibió alaminis- 
tra de Salud Pública, María

Teresa Barán, quien respon
dió a la mesa de trabajo sobre 
lo sucedido conlaterapiainten- 
siva del Hospital Regional de

Villarrica. Tras esta reunión, 
Barán realizó una conferencia 
de prensa explicando lo con
versado.

“Tuvimos un amplio debate, 
hemos podido expresar y con
tar lo que sucedió con respecto 
a la terapia intensiva en Villa
rrica, y creo que aprovechamos 

esta situación para tener un sis
tema de trabajo inclusive con la 
Cámaraparapoderirbuscando 
un trabajo articulado”, refirió.

Laministradetalló además que 
en esta reunión se dio la opor
tunidad de informar sobre el 
trabajo que vienen realizando 
desde el Ministerio de Salud 

con respecto al fortalecimiento 
de las terapias intensivas neo
natales, y en ese contexto se 
encuentra la habilitación de la 
terapia intensiva en Villarrica 
como parte del trabajo parafor
talecer el acceso a las terapias 
intensivas neonatales.

“Estuvimos hablando de toda 

la cronología que sucedió en 
Villarricay más que nadalo que 
estamos viendo son los meca
nismos probablemente admi
nistrativos que puedan hacer 
que nosotros como Ministe
rio de Salud podamos tener 
los recursos adecuados para 
implementaracciones enforma 
inmediata”, mencionó.
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PROFESIONALES TECNOLÓGICOS, OPTIMISTAS CON PROCESO DE COMPRA DE NUEVO DATA CENTER

Valoran esfuerzo de Mitic en montar 
la agenda digital que tiene retrasos
La campaña de amedrentamiento contra la licitación del Mitic para el futuro data center se vuelven polvo ante la solidez del proceso de 
adjudicación, principalmente en términos de transparencia y cantidad de oferentes cuyas carpetas están en una etapa de evaluación.

Expertos informáti
cos señalan que las 
gestiones avanzan 
acorde a los proyectos de 

la tan ansiada implemen- 
tación de la Agenda Digital 
siguiendo un curso absolu
tamente normal.

El hostigamiento articulado 
por oscuros interesados y un 
sector de la prensa instru
mentada, el proceso licita- 
torio del futuro Data Center, 
ejecutado por el Ministerio 
de Tecnologías de la Infor
mación y la Comunicación 
(Mitic), no logra opacar la 
enorme expectativa en el pro
yecto que forma parte de la 
implementación de laya atra
sada Agenda Digital. Con la 
implementación se apunta a 
optimizar la infraestructura 
tecnológica del país, garanti
zando mayor seguridad, efi
ciencia y capacidad de alma
cenamiento para los servicios 
digitales utilizados por diver
sas instituciones nacionales.

Profesionales del rubro tec
nológico, desde un estado 
observador de los aconteci
mientos trascendidos vie
nen ratificando que el pro
ceso debe continuar y que la 
transparencia del mismo es 
irrefutable por la confianza 
que han puesto en compe
tencia a más de 8 consorcios 
de aliados locales e interna
cionales. Esto mediante un 
llamado que se ejecuta con

Vanessa 

Cañete, 
Cisoft

financiamiento del Banco 
Interamericano de Desa
rrollo (BID) con una proyec
ción de inversión de USD 18,3 
millones adecuado a norma
tivas internacionales que 
cuentan con estrictas medi
das de confidencialidad y con
trol, según puede verse en las 
bases y condiciones.

EJECUCIÓN DE AGENDA 
DIGITAL

“El Mitic está haciendo un 
trabajo muy grande en eje
cutar una Agenda Digital que 
ya tiene unos retrasos consi
derables en los últimos 5 a 6 
años, y en general nada de lo 
que estamos observando está 
fuera de los planes iniciales 
de la Agenda Digital, o sea, 
prácticamente todo lo que se 
está lanzando ahora mismo 
son los mismos proyectos, 
obviamente ahora ya tene
mos los detalles, tenemos qué 

tipo de data center queremos 
crear, pero estos ya eran los 
planes 5 años atrás, tarde o 
temprano estas licitaciones 
se iban a lanzar, y estos tra
bajos se tenían que hacer, y 
creo que están haciendo un 
esfuerzo muy grande para 
avanzar antes de este pri
mer semestre”, manifestó 
Vanessa Cañete de la Cámara 
Paraguaya de la Industria del 
Software (Cisoft) al ser con
sultada sobre esta adquisi
ción que puso en pie de gue
rra a proveedores con ofertas 
probablemente menos efi
cientes.

En el contexto mencionado 
cabe subrayar la posición de 
otro miembro de (Cisoft), 
Pedro Yambay, que días pasa
dos había manifestado estar 
sorprendido por la serie de 
arremetidas desatadas contra 
el proceso licitatorio que debe 
resguardar calidad y precio.

Datos de la Convocatoria

Características Especiales

Ley 7021

ID de Licitación: 447876

Monto Estimado: $ 143.171.713.058

Convocante: Ministerio de Tecnologías de la 

Información y Comunicación (MITIC)

Categoría:
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Programa de Apoyo a la Agenda Digital Tipo de Procedimiento:
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3%
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Licitación de futuro data center en etapa de evaluación

“No entiendo por qué el ata
que”, sostuvo el empresario 
tecnológico al explicar que la 
cantidad de oferentes en puja 
por el contrato aumentó con
siderablemente en compara
ción al llamado anterior que 
fue cancelado, precisamente 
por algunas suspicacias.

PRIORIZAR INTERESES 
DEL PAÍS

“Yo creo que esta es una gue
rra de esa índole en el sentido 
de que alguno de los nuestros 
probablemente no tiene la 
mejor oferta y quiere ganar”, 
había señalado Yambay al 
añadir que hay que priorizar

Nombre de la
Licitación:

Método de Selección:

Tipo de Garantía:

Fecha de Publicación:

los intereses del país antes 
que los particulares, refirién
dose que las campañas mediá
ticas no pueden torcer volun
tades, menos aún cuando esas 
decisiones van contra los cos
tos de las licitaciones.

Justamente, el Mitic respon
dió con firmeza ala seguidilla 
de publicaciones cargadas de 
desinformación y mezcladas 
con el morbo en el intento de 
direccionar cuestionamien- 
tos contra una funcionaría 
que no tiene mayor poder de 
decisión en el proceso. En el 
intento de confundir y en una 
suerte de extorsión, incluso 
aparecieron persecuciones

“SERVICIOS DE DISEÑO, 

CONSTRUCCIÓN, EQUIPAMIENTO 

INTEGRAL Y PUESTA EN OPERACIÓN 

DEL CENTRO DE DATOS DEL ESTADO 
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26000000 - Maquinaria y Accesorios para

Generación y Distribución de Energía

BIDLPI - BID - Licitación Internacional

Garantía Bancaria, Póliza
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como amenazas cuyos orí
genes se atribuyen a un sec
tor de los referentes aliados a 
los medios de comunicación 
instrumentados en el plan 
de volcar resultados hacia 
los amigos.

El ministro Gustavo Villate 
fue tajante al mencionar que 
seguirán siendo rigurosos 
con los requisitos dispues
tos en el proceso de compra 
del data center y puso a cono
cimiento de los órganos de 
control e investigación las 
evidencias del hostigamiento 
que vienen sufriendo desde 
la puesta en marcha del refe
rido llamado.

ESTUDIO DE IMPACTO AMBIENTAL ESTUDIO DE IMPACTO AMBIENTAL
El Señor ALEXIS ISAAC MOREL GONZALEZ, PROPONENTE; comunica a quienes pudiera interesar, que ha 
presentado al Ministerio del Ambiente y Desarrollo Sostenible (MADES), el Estudio de Impacto Ambiental 
Expediente con Mesa de Entrada SIAM N° 5150/2024 del proyecto “PROYECTO DE LOTEAMIENTO PARA 
FINES URBANÍSTICOS II - PIRIBEBUY”, a desarrollarse en la propiedad individualizada con Matriculas N.° 

D 12-6.199; D12-4045, Fincas N.° 3871, Padrones N° 6576, 4771, ubicada en el Distrito de Piribebuy, 
Departamento de Cordillera; elaborado por el Consultor Ambiental JOSE MANUEL BAEZ IGLESIAS con 
Registro CTCA N° 1-1160, conforme a la Ley N° 294/93 de Evaluación de Impacto Ambiental y su Decreto 
Reglamentario N° 453/13 y su ampliación y modificación 954/13.

El Relatorio de Impacto Ambiental (RIMA) correspondiente a dicho estudio, estará a disposición del público por 
el plazo de diez (10) dias hábiles en el Ministerio del Ambiente y Desarrollo Sostenible, en general en su página 
web www.mades.gov.py y en las oficinas administrativas de la Dirección General de Control de la Calidad 
Ambiental y de los Recursos Naturales a los efectos de su revisión o consulta.

Las observaciones, comentarios y objeciones sobre el Relatorio de dicho estudio o sobre el proyecto, incluyen
do los fundamentos técnicos, científicos y jurídicos que lo sustenten, deberán presentarse por escrito al 
Ministerio del Ambiente y Desarrollo Sostenible, sito en la Avda. Madame Lynch N° 3.500, Asunción, en horario 
de oficina de 7:00 a 15:30 horas, de Lunes a Viernes, en el plazo de diez (10) días hábiles, a computarse a partir 
del día siguiente de la última publicación.

Asunción, 5 de Marzo de 2025

El Señor GILMAR MONTEIRO, y la Señora ELIANA DE OLIVEIRA TRINDADE, Proponente; comunica a quienes pudiera 

interesar, que ha presentado al Ministerio del Ambiente y Desarrollo Sostenible (MADES), el Estudio de Impacto Ambiental 
Expediente con Mesa de Entrada SIAM N° 886/2025 del proyecto “ESTANCIA PARAÍSO", a desarrollarse en la propiedad 

individualizada con Fincas N.° 1641, 1296, 186, 1263, 1267, 1504, 9531, 7906, 16921, y 7670, Padrones N° 1492, 1177, 347, 
1634,1669,2234,4292,4247,4248 y 4246, ubicada en el Distrito de GUAJAYVI, Departamento de SAN PEDRO; elaborado por 
el Consultor Ambiental IVAN OCTAVIO OVELAR FLORES con Registro CTCA N° I-543, conforme a la Ley N° 294/93 de 
Evaluación de Impacto Ambiental y su Decreto Reglamentario N° 453/13 y su ampliación y modificación 954/13.

El Relatorio de Impacto Ambiental (RIMA) correspondiente a dicho estudio, estará a disposición del público por el plazo de diez 
(10) días hábiles en el Ministerio del Ambiente y Desarrollo Sostenible, en general en su página web www.mades.gov.py y en las 
oficinas administrativas de la Dirección General de Control de la Calidad Ambiental y de los Recursos Naturales a los efectos de 
su revisión o consulta.

Las observaciones, comentarios y objeciones sobre el Relatorio de dicho estudio o sobre el proyecto, incluyendo los fundamentos 

técnicos, científicos y jurídicos que lo sustenten, deberán presentarse por escrito al Ministerio del Ambiente y Desarrollo 
Sostenible, sito en la Avda. Madame Lynch N° 3.500, Asunción, en horario de oficina de 7:00 a 15:30 horas, de Lunes a Viernes, 

en el plazo de diez (10) días hábiles, a computarse a partir del día siguiente de la última publicación.

82274 Asunción, 6 de Marzo de 2025

http://www.mades.gov.py
http://www.mades.gov.py
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Puente entre Carmelo 
Peralta y Puerto 
Murtinho anuncia una 
revolución económica

La tragedia de
ANÍBAL SAUCEDO RODAS.4 I Periodista

P¡ ar

Las ciudades de Carmelo 
Peralta, en Paraguay, 
y Puerto Murtinho, en 
Brasil, hasta no hace 

mucho eran lugares distantes 
del circuito económico y comer
cial con poca afectación sobre 
el futuro de ambos países. Esto 
está cambiando y a pasos agigan
tados.

Dichas ciudades serán unidas 
por el puente de la Bioceánica a 
convertirse en el punto de unión 
entre cuatro países para dar 
lugar a lo que se llama la nueva 
frontera de esta parte del mundo: 
el nuevo canal de Panamá, que 
unirá a los dos océanos, el Atlán
tico y el Pacífico.

El puente es parte sustancial de 
la ruta Bioceánica que conectará 
dos océanos a través del Chaco 
paraguayo. Esta nueva obra es 
de por sí mismo un signo de pro
greso, pero el mismo no se limita 
a la unión física entre dos ciuda
des. Es más que eso. El puente 
es parte sustancial de un cam
bio que pronto dará lugar a una 
nueva forma de relacionamiento 
internacional.

nidades. Estamos ante una obra 
de infraestructura logística que 
incentivará la puesta en mar
cha de diversos emprendimien
tos como parques industria
les, hoteles, servicios en general 
de gastronomía y el turismo de 
influencia sobre el Pantanal, una 
maravilla de la naturaleza donde, 
por ejemplo, el eco turismo 
atraerá a miles de visitantes de 
todas partes del mundo.

Además de todo ello, la ruta Bio
ceánica a unirse por el puente 
entre aquellas dos ciudades de 
Paraguay y Brasil, igualmente

En efecto, la proyección de esta 
obra abrirá cientos y hasta miles 
de oportunidades convirtiendo 
a la zona en un hub de inversio
nes, comercio y turismo cuyo 
impacto recaerá positivamente; 
primero, sobre el Chaco para
guayo; segundo, para Paraguay; 
y tercero, para los países involu
crados.

La ruta Bioceánica, de la que el 
puente entre Carmelo Peralta y 
Puerto Murtinho es fundamen
tal, se extiende por una carretera 
de más de 3 mil kilómetros desde 
San Pablo, en Brasil, pasando por 
Paraguay y Argentina, hasta los 
puertos chilenos de Antofagasta.

Para Brasil, Paraguay, Argen
tina y Chile, todo ello se con
vierte en una ventana de oportu

Para Brasil, Paraguay, 
Argentina y Chile, todo ello se 
convierte en una ventana de 
oportunidades. Estamos ante 
una obra de infraestructura 
logística que incentivará 
la puesta en marcha de 
diversos emprendimientos 
como parques industriales, 
hoteles, servicios en general 
de gastronomía y el turismo de 
influencia sobre el Pantanal, 
una maravilla de la naturaleza 
donde, por ejemplo, el eco 
turismo atraerá a miles de 
visitantes de todas partes del 
mundo.

ofrecerá oportunidades de otros 
negocios como las relacionadas 
a las inversiones inmobiliarias y 
de expansión de la agricultura y 
la ganadería nacional, todos los 
cuales beneficiarán no solo a los 
que se encuentran cerca de su 
zona de influencia, sino también 
para todos los habitantes del 
país dado su efecto multiplica
dor sobre la economía, el comer
cio, el turismo y las inversiones 
en general. Sin lugar a dudas un 
puente entre Carmelo Peralta y 
Puerto Murtinho anuncia una 
revolución económica.

La tragedia que acosa y se ensaña con la ciu
dad de Pilar tiene rostro de rutas. Desde 
tiempos inmemoriales. Hasta hoy. Nuestro 
terrorífico fantasma era la temida ruta IV que une 

San Ignacio con Paso de Patria, pero que tenía su 
punto central en la capital del departamento de 
Ñeembucú. Durante las aciagas décadas de “paz 
y progreso” (1954-1989), la región no contaba con 
un metro -sí, un metro- de asfaltado. En épocas 
de facultad (porque la universidad era privativa de 
Asunción), nuestro peregrinaje al terruño durante 
la Semana Santa y las fiestas de fin de año se inun
daba de incertidumbre y zozobra ante las primeras 
gotas de lluvia. El enorme cinturón de metal en la 
compañía San Pablo, Misiones, anunciábalo peor: 
clausurada. La cola de ómnibus y autos particula
res aguardaba impaciente el milagro. El riesgoso 
milagro. Desde la precaria caseta policial se torna 
incesante la comunicación con los responsables de 
la antigua Policía Caminera. Hasta que después de 
una larga espera llega la ansiada orden: “Los que 
se animan, adelante...”. Uno detrás de otro era la 
consigna entre gente que apenas se conocía, pero 
consciente de un mismo destino. La arcilla negra 
empieza a hamacar a los vehículos. El colectivo que 
guía al vi a crucis se atraviesa en medio del camino. 
La oscuridad, ayudada por un cielo encapotado, se 
cierra sobre nosotros. Las ranas, desde los char
cos, acompañan el rítmico jadeo de los hombres 
tratando de reencauzar el bus. Los mosquitos dis
frutan de un festín. El hombre derrota a la natura
leza y el temible Garros Kue queda atrás. Las páli
das luces de Mburika animan al canto. El sudor se 
transforma en lágrimas. Son las diez de la noche 
de cualquier 24 de diciembre en la viej a y pequeña 
terminal, ya desaparecida. Una angustiada multi
tud de familiares celebra el reencuentro. El cantau
tor Rigoberto Manzur, en su “Soy pilarense”, nos 
describe: “Soy excombatiente de la IV/de esos que 
bajaron a empujar/para que el lodo no me impida 
/ llegar a mi amada ciudad”.

Cadafin de año el dictador Alfredo Stroessner reco
rría las cabeceras departamentales para entre
gar títulos a bachilleres. Pilar no fue la excepción. 
Ninguna autoridad local -delegado de gobierno o 
intendente- se animaba a incomodar al déspota 
con algún reclamo. El padre Federico Schiavon (el 
popular Pa’i Alcancía) era el único que epilogaba 
su discurso con el infaltable: “Y la ruta IV, señor 
presidente...”, ante el eufórico aplauso del público. 
Una sarcástica sonrisa traslucí a su eterna negativa. 
Después del golpe de Estado del 2 y 3 de febrero de 
1989 aumentó la expectativa de convertir en reali
dad el postergado sueño. Pero no fue sino hasta el 
2000, durante el gobierno de Luis Angel González 
Macchi, cuando una brillante capa asfáltica es reci
bida con honores por los pilarenses. Pero apenas 
dos años después ya estaba minada de baches. Hos
tigada por el infortunio, tuvo que ser reinaugurada

en noviembre de 2011, bajo la presidencia de Fer
nando Lugo. El resultado fue idéntico al anterior. 
Hasta que, finalmente, con una cirugía profunda 
que incluyó desmontar, cavar y volver a montar, 
en diciembre de 2017, con la administración de 
Horacio Cartes, se tuvo una ruta de calidad, con 
una estrategia sencilla, pero efectiva: la empresa 
constructora tenía la responsabilidad de mante
nerla impecable durante los siguientes cinco años.

Los inicios de la ruta PY19 Héroes del 1870 pro
ducen una sensación similar a la experimentada 
cuando empezaron los primeros tramos de asfalto 
de la ruta IV General José Eduvigis Díaz. Y otra vez 
lailusión: Villeta-desvío de Alberdi-Pilar. Con áni
mos de exploradores, una vez concluidos los puen
tes, cruzamos tranqueras y estancias para acor
tar tiempo y kilometrajes. Terminadas las obras, 
el gozo fue mayor. Inaugurada con pomposidad 
por el entonces presidente Mario Abdo Benítez en 
2021 nuestra alegría duró poco. Porque la adver
sidad y la corrupción de lo precariamente hecho 
volvieron a golpearnos. Con la inestimable “cola
boración” de los camiones de gran peso que nadie 
controla. El deterioro no solo fue rápido, sino de 
proporciones. Con depresiones provocadas por 
las ruedas de los transportes de cargas y pocetas 
que abarcan prácticamente toda la calzada; por 
tanto, imposible de evadirlas. Son, valga la expre
sión común, una trampa mortal. El martes 4 de 
marzo, de madrugada, en el cruce con otro vehí
culo que iba hacia Villeta -yo volvía a Asunción-, 
ya no puede evitar un enorme bache que me costó 
un neumático. Impotencia, rabia, imprecaciones. 
Gracias a Dios, solo fue eso. Otros, en iguales cir
cunstancias, perdieron la vida.

Durante lafirmadel Tratado del Mercosur en Asun
ción, en 1991, el presidente de la República, Andrés 
Rodríguez, acompañó a su homólogo boliviano 
Jaime Paz Zamora para inspeccionar en Villeta, 
si mal no recuerdo, un posible puerto franco. El 
camino era tan desastroso, aparte de angosto que, 
a su regreso al Palacio de López, ordenó el inme
diato mejoramiento de aquel trayecto. Orden que 
se cumplió sin más trámites. Fue el primer paso 
para la construcción del Acceso Sur o ruta Emi
liano R. Fernández, que forma parte de la actual 
PY1. Siempre es recomendable emular las buenas 
prácticas. Eljoven vicepresidente de la República, 
Pedro Alliana, oriundo de Pilar, podría invitar a 
la ministra de Obras Públicas y Comunicaciones, 
Claudia Centurión, a realizar el recorrido Ville- 
ta-Alberdi, desde el kilómetro 40, entrada al depar
tamento de Ñeembucú. Una vez comprobado el 
estado en que se encuentra, quizás se reproduzca 
en ellos la reacción del general Rodríguez. Aplau
dimos las históricas obras de infraestructura pro
yectadas dentro de la ciudad donde nació el poeta 
Carlos Miguel Jiménez. Mas, para poder disfru
tarlas, se precisarán de caminos que nos inviten 
a transitarlos. Es mi propuesta como ciudadano 
que, a diferencia de otros, tiene a mano un medio 
de comunicación para opinar libre y responsable
mente. Buen provecho.

LA NACIÓN
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CARLOS FERNÁNDEZ VALDOVINOS DIJO QUE ES UN PORCENTAJE MANEJABLE

MEF proyecta estabilidad económica 
pese a desafíos en el sector agrícola
La pérdida de la sequía se sitúa en un 15 %, 
según estimación del gobierno.

La sequía de los últi
mos meses afectó de 
manera desigual al 
sector agrícola y su pérdida se 

sitúa en un 15 %, según la esti
mación del gobierno. El minis
tro de Economía y Finanzas, 
Carlos Fernández Valdovinos, 
afirmó que se trata de un por- 
centaj e manej able para la eco - 
nomí a nacional y que está pre
visto en la proyección de 3,8 % 
de crecimiento económico del 
Banco Central del Paraguay 
(BCP). Dijo que otros sectores 
serán los motores de la econo
mía en 2025.

El titular del Ministerio de 
Economía y Finanzas (MEF) 
comentó este jueves en entre
vista con el programa “Arriba 
hoy”, emitido por el canal GEN 
y Universo 970 AM/Nación 
Media, que la sequía de esta 
temporada provocará una 
pérdida de alrededor del 15 % 
para el sector agrícola, en par
ticular para la soja, pero que 
está muy lejos de las cifras del 
2022, considerado el peor año 
para el campo, cuando las pér
didas fueron del 60 %. Fernán
dez Valdovinos señaló que no 
todos los productores se vieron 
afectados en la misma medida 
y que los más golpeados sonlos 
de la zona de San Pedro, mien

tras que en el sur se reportan 
buenos rendimientos. Esta 
situación, según explicó, hace 
que el BCP mantenga su pre
visión de crecimiento econó
mico del país en 3,8 %, aunque 
mencionó que si las condicio
nes hidrológicas eran mejores, 
el porcentaje sería superior al 
4 %, y que la proyección es que 
otros sectores sean los motores 
de la economía nacional este 
año. Sobre la zaf riña, el minis
tro de Economía señaló que las 
lluvias de febrero atenuaron 
un poco la caída en la produc
ción y que el maíz tiene poten
cial para alivianar los impactos 
adversos. Adelantó que desde 
el gobierno están en proceso de 
diseñar mecanismos financie
ros páralos pequeños produc
tores. “Vamos a ir empujando 
para adelante para facilitar
les este año malo que siempre 
es seguido por un año bueno, 
que esperamos que sea el año 
siguiente”, comentó.

EXITOSA COLOCACIÓN 
DE BONOS

Sobre la colocación de bonos, 
por la que obtuvieron USD 
1.200 millones en tasas y 
plazos competitivos, Fernán
dez Valdovinos aseguró que 
se trata de un instrumento

La sequía de esta temporada provocará una pérdida en particular para la soja, pero que está muy lejos de 
las cifras del 2022, considerado el peor año para el campo, cuando las pérdidas fueron del 60 %

financiero que trae beneficios 
con su uso responsable. Deta
lló que la mitad de ese monto 
será utilizado para el repago 
de deudas que vencen en 2026 
y 2027, mientras que la otra 
parte será destinada a proyec
tos de infraestructura.

Recordó que Paraguay por 
sus bonos recibió ofertas que 
llegaron incluso a los USD 
4.200 millones, pero se optó 
por tomar USD 1.200 millo
nes, considerando que es lo 
necesario para los proyectos 
de infraestructura y deudas. 
Hizo hincapié en el compro

miso del gobierno en mejorar 
la calidad del gasto y la utili
zación eficiente de los recur
sos tanto de los bonos como 
del Presupuesto General de la 
Nación (PGN). “Hay una cues
tión que siempre enfatizo: es 
importante gastar bien los USD 
1.200 millones que consegui
mos con los bonos pero tam
bién es importante gastar los 
USD 17.000 millones que cons
tituye el PGN, que es diez veces 
más grande que lo que conse
guimos nosotros. Todo tene
mos que gastarlo de manera 
más eficiente y transparente”, 
sostuvo.

DEUDA EN NIVELES 
SOSTENIBLES

El nivel de endeudamiento 
del país se mantiene en ran
gos sostenibles para el minis
tro Fernández Valdovinos. 
Recordó que el gobierno 
anterior cerró su periodo 
con 38 % sobre el producto 
interno bruto (PIB) y que el 
gobierno actual subió un 2 %, 
que incluye pagos de deudas 
heredadas. De esta manera, 
el endeudamiento actual es 
del 40 % sobre el PIB. Acerca 
de esa cifra, señaló que es 
manejable e insistió en que

CLAVES

1
 No todos los producto

res se vieron afectados 
en la misma medida y 

que los más golpeados son 
los de la zona de San Pedro, 
mientras que en el sur se 
reportan buenos rendi
mientos.

2
 Esta situación hace 
que el BCP mantenga 
su previsión de creci

miento económico del país 
en 3,8%.

3
 Si las condiciones 
hidrológicas eran 
mejores, el por

centaje sería superior al 4 
%, y que la proyección es 
que otros sectores sean los 
motores de la economía
nacional este año.

Fuente: CarlosFernández
Valdovinos, titular del MEF.

la situación financiera del 
Paraguay es estable y que el 
grado de inversión obtenido 
recientemente es una mues
tra del respaldo y la confianza 
de los actores económicos del 
exterior. “Estas son señales 
demasiado claras como para 
desmitificar lo que algunos 
interesadamente tratan de 
alertar por una situación que 
está de lo más tranquila desde 
mi visión”, concluyó.

Hay necesidad de propuestas 
innovadoras para mejoras

Priorizarán fondos para salud, 
educación y la seguridad

Ministro dijo que el país está enfrentando 
una situación difícil por la sequía que 
afecta a los sectores productivos.

El ministro de Economía y 
Finanzas, Carlos Fernández 
Valdovinos, destacó la nece
sidad de plantear propuestas 
innovadoras para mejorar la 
economía sin descuidar los 
logros del pasado. Además, 
prometió que desde la car
tera seguirán trabajando para 
lograr el bienestar de la ciuda
danía. El titular de la cartera 
económica habló sobre los 
lincamientos del mandatario.

“El presidente ha pedido que 
aquellas cosas que se hacen 
bien se continúen haciendo, 
las que se están haciendo regu
lar se perfeccionen y las que se 
hacen mal se cambien comple
tamente”, manifestó. Dijo que 
el país está enfrentando una 
situación difícil por la sequía 
que afecta a los sectores pro
ductivos, aunque su impacto 
no fue tan grave como en años 
anteriores. Explicó que esto 

afecta tanto a grandes como a 
medianos productores y reper
cute en los precios al consumi
dor, que siguen altos en rela
ción con los salarios de los 
ciudadanos.

El ministro destacó la necesi
dad de aplicar nuevas propues
tas para satisfacer la economía 
de la ciudadanía. “Tenemos 
que traer propuestas innova
doras de tal manera al llegar a 
un mayor grado de satisfacción 
con la economía por parte de 
los consumidores o de los indi
viduos, esto lógicamente sin 
descuidar lo que nos han hecho 
fuertes en el pasado”, señaló.

El titular del MEF 
dijo que incluyen 
también para las 
transferencias 
sociales.

Carlos Fernández Valdovi
nos, ministro de Economía 
y Finanzas (MEF), aseguró 
que seguirán proveyendo 
los recursos que sean nece
sarios paralas áreas priorita
rias que son salud, educación, 
seguridad y transferencias 
sociales, que serán adminis
trados por las diferentes ins

tituciones del Estado a cargo.

Enfatizó que la gestión 
pública debe estar orien
tada a resultados concretos 
y los beneficios para la gente. 
“Tenemos la obligación de 
hacer más. Si no somos capa
ces de brindar soluciones rea
les y dar bienestar a la gente, 
no deberíamos ocupar estos 
cargos”, enfatizó Fernández 
Valdovinos durante la con
ferencia de prensa que brindó 
junto a sus colegas ministros.

Asimismo, recalcó la importan
cia de una constante revisión 
del trabajo institucional y des

tacó el papel clave de la comu
nicación en la gestión pública.

“Necesitamos de nuevas 
políticas, empezar con nueva 
fuerza y reevaluar lo que 
hemos hecho y lo que vamos 
a hacer de acá para adelante”, 
manifestó el ministro. Agregó 
que continuarán trabajando 
en los desafíos actuales, como 
el impacto de la sequía que no 
solo afecta a grandes produc
tores, sino también a media
nos y a los consumidores en 
los precios. “Debemos traer 
propuestas innovadoras sin 
descuidar lo que se venía 
haciendo”, concluyó.
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SEGÚN SENACSA ES EL TERCER COMPRADOR MÁS IMPORTANTE DE CARNE LOCAL

Envíos de carne porcina 
aumentaron en 51 % 
en el primer bimestre
Exportaciones generaron para el país USD 
5.911.295 en ingresos por 2.165 toneladas 
enviadas al exterior.

En los dos primeros meses adquirió casi 
7 mil toneladas, valuadas en USD 38 
millones.

El principal mercado siguió siendo la República de China (Taiwán), 
que se constituyó en el primer destino para la carne porcina para
guaya al 28 de febrero de 2025

EE. UU. es un “pasaporte” 
para otros destinos, dicen

Estados Unidos se consolidó como el tercer mayor comprador de carne en 2025, solo superado por Chile y Taiwán, que adquirieron 18.111 y 
7.250 toneladas, respectivamente

AR
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Al cierre de febrero, los envíos 
de carne porcina generaron 
para el país USD 5.911.295 en 
ingresos por 2.165 toneladas 
enviadas al exterior, lo cual 
significó un aumento del 51 
% frente al primer bimes
tre del año anterior, según 
informó el Servicio Nacional 
de Calidad y Salud Animal 
(Senacsa).

Teniendo en cuenta que se 
habían enviado 1.447 tonela
das por USD 3.917.158 hasta 
el segundo mes del 2024, este 
año se observó un aumento 
deUSD 1.994.137 y 699 tone
ladas más que en los dos pri
meros meses del periodo 
anterior.

TAIWÁN, EL MAYOR 
COMPRADOR

El principal mercado siguió 
siendo la República de China 
(Taiwán), que se constituyó 
en el primer destino para 
la carne porcina paraguaya 
al 28 de febrero de 2025. El 
comprador asiático logró 
ocupar el 86 % del total de 
la exportación del producto 
nacional al exterior.

De acuerdo a los datos com
partidos por el Senacsa, el 
sector porcino exportó al 
mercado taiwanés por un 
valor de USD 5.071.914 que 
representáronlas 1.664tone- 
ladas de carne de cerdo. En 
segundo lugar estuvo Uru
guay con el 12 % tras com
prar por 422 toneladas por 
USD 727.650.

En tercera ubicación se posi- 
cionó Georgia con el 1 % de 
los embarques de carne por
cina tras adquirir 56 tonela
das por USD 83.360, en tanto 
Brasil se quedó con la cuarta 
y última plaza abarcando el 
1 % de lo exportado por las 
21 toneladas adquiridas por 
valor de USD 28.370.

En febrero de este mes no 
se enviaron menudencias a 
ninguno de estos mercados. 
En cuanto a los precios de la 
carne, los destinos pagaron 
USD 2.730 por tonelada, lo 
cual fue un incremento del 
1 % en comparación con los 
USD 2.707 percibidos en los 
dos primeros meses del año 
anterior, según informó el 
organismo veterinario.

Estados Unidos ostenta 
el tercer lugar entre 
los mayores compra
dores de carne paraguaya, 

con un volumen de casi 
7.000 toneladas adquiridas 
en los dos primeros meses de 
2025, valuadas en alrededor 
de USD 38 millones. Para los 
productores, ingresar al país 
del Norte es como un pasa
porte para otros mercados 
del exterior.

El presidente de la Cámara 
Paraguaya de la Carne 
(CPC), Randy Ross, des
tacó que Estados Unidos 
se consolidó como el tercer 
mayor comprador de carne 
en 2025, solo superado por 
Chile y Taiwán, que adqui
rieron 18.111 y 7.250 tonela
das, respectivamente. Los 
productores del rubro cár
nico celebran este volumen 
de operaciones con el país 
norteamericano, ya que con
sideran que ingresar en un 
mercado tan competitivo les 
brinda acceso a otros igual 
de exigentes.

“Es un mercado bastante 
difícil de habilitar, tarda
mos muchos años. Es como 
un pasaporte también para 
habilitar muchos otros mer-

cados. El hecho de haber 
habilitado el mercado de 
Estados Unidos ayuda a 
conseguir la habilitación de 
otros mercados, le da mucho 
prestigio al mercado para
guayo”, afirmó Ross. El titu
lar de la CPC explicó que 
Estados Unidos está prin
cipalmente interesado en 
el corte delantero, que es 
la carne que utilizan para 
la producción de hambur
guesas, aunque observaron 

solarbanco
Inhabilitaciones para operar en Cuenta Corriente bancaria

Febrero/2025
Conforme a la ley N° 805/1996 y Resolución N° 5 Acta N° 11 del Banco Central del Paraguay de fecha 

16/01/1997 y con las modificaciones de la ley N° 3711/2009, se informa el listado de cuentas 
inhabilitadas para operar en Cuenta Corriente:

Nombres y Apellidos 
Razón Social

Nro. de 
Documento

Cuenta 
Corriente

Motivo 
de cierre

Plazo de 
Inhabilitación

Energías y Combustibles S.A. 80136722-0 216117503 Ley 3711/2009 Art. 13 3 años

Isabelino Ramón González Acosta 6.641.355 216117503 Ley 3711/2009 Art.13 3 años

Shirley Dahiana Esquivel Verón 6.584.611 216117503 Ley 3711/2009 Art. 13 3 años

Luis Alberto Santacruz Alfonzo 4.187.276 208118532 Ley 3711/2009 Art. 10 1 año

Héctor Ramón Gómez Mora 1.807.745 210114753 Ley 3711/2009 Art. 13 3 años

Avda. Perú 592 c/Juan deSalazar atencion@solar.com.py I (021)2188000 I www.solar.com.py

que también comenzaron 
a adquirir cortes trase
ros como la bola de lomo, 
negra, lomito, entre otros. 
“La mayor parte son cortes 
del delantero que usan para 
procesar”, señaló.

LOS MAYORES 
COMPRADORES

Además de Chile, Taiwán y 
Estados Unidos, los otros paí
ses que se destacan como com
pradores de la carne paraguaya, 
según datos del Servicio Nacio
nal de Calidad y Salubridad 
Animal (Senacsa), son Israel, 
Brasil, Rusia, Canadá, Geor
gia, Albania y Costa de Marfil, 

siendo estos los 10 destinos que 
más proteína nacional adqui
rieron en lo que va de 2025. 
Israel compró 6.054 toneladas 
de carne por USD 37 millones, 
seguido por Brasil con 3.345 
toneladas por valor de USD 22 
millones. Sigue Rusiacon3.179 
toneladas, equivalentes a USD 
12 millones; luego Canadá con 
un volumen de 1.687toneladas 
por USD 10 millones. También 
figuran Georgia con 1.861 tone - 
ladas, valuadas en casi USD 8 
millones; Albania con 1.658 
toneladas con valor de USD 7 
millones. Costa de Marfil ocupa 
el décimo lugar con 1.715 tone
ladas por valor de casi USD 7 
millones.

mailto:atencion@solar.com.py
http://www.solar.com.py
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GOBIERNO IMPULSA A ENTES PARA DESARROLLO DE HIDROVÍA CON INTELIGENCIA ARTIFICIAL

Resaltan crecimiento del 
sector naval paraguayo

Ayudan a operadores 
a reestructurar sus 
negocios y operaciones

Hay un compromiso que se refleja en el convenio de corte de 13 pasos 
difíciles de piedra que afectan la navegación, dijo ministro.

Javier Giménez participó de la ceremonia de bautismo de un nuevo remolcador en San Antonio que tiene la capacidad de navegar en aguas 

de bajo calado

El ministro de Indus
tria y Comercio, 
Javier Giménez, 
afirmó que desde el Gobierno 

se encuentran robusteciendo 
las instituciones para el desa
rrollo de la hidrovía Para- 
guay-Paraná. Asimismo, des
tacó el crecimiento del sector 
naval paraguayo en los últi
mos años.

El titular del MIC aseguró 
que las instituciones deben 
poner las condiciones para 
que el sector privado pueda 
invertir, dar mano de obra y 
desarrollar el mercado local.

“El Gobierno del Paraguay 
tiene muy presente lo que 
debe hacer para que la ini
ciativa privada pueda desa
rrollarse, fortaleciendo las 
instituciones y actores que 
gobiernan nuestra hidro
vía, como la Prefectura, la 
Marina Mercante, la ANNP, 
la Armada Nacional, el MOPC 
y el MIC”, afirmó.

Asimismo, Giménez ase
guró que el compromiso del 
Gobierno en fortalecer la 
hidrovía se refleja en el con
venio de corte de 13 pasos 
difíciles de piedra que afec

tan la navegación. Cabe resal
tar que este trabajo permitirá 
facilitar el transporte fluvial 
de millones de toneladas de 
minerales, consolidando al 
paso Paraguay-Paraná como 
un canal estratégico para la 
exportación.

BAUTISMO

Ayer jueves se llevó a cabo 
la ceremonia de bautismo 
del remolcador Verónica V, 
en la ciudad de San Antonio. 
Durante el acto, Giménez dijo 
que esta nueva embarcación 
es un ejemplo del talento y la 

capacidad de los trabajado
res paraguayos, además de 
ser una muestra del creci
miento sostenido del sector 
industrial.

El director de Girona Río Sur, 
Esteban Dos Santos, indicó 
que el remolcador se destaca 
por su capacidad de navegación 
en aguas de bajo calado, lo que 
le permite operar de manera 
eficiente incluso en períodos 
de bajante extrema. Además, 
tiene capacidad para 14 tripu
lantes, 41 metros de largo, 15.5 
metros de ancho y un calado 
mínimo de 1.83 metros.

El tema de este 
año de Huawei es 
“Acelerar el mundo 
inteligente”, y su 
stand está repleto 
de estrellas en el 
pabellón 1 del MWC 
Barcelona 2025.

Durante el MWC Barcelona 
2025, Huawei reunirá a ope
radores, socios de la industria 
y líderes de opinión de todo el 
mundo para explorar la inter
sección de las redes 5G y la 
IA, y cómo pueden apoyarse 
entre sí para desbloquear nue
vas oportunidades de creci
miento. La empresa presenta 
unaampliagamade soluciones 
como el Al-to-X: abreviaturade 
Al-to-Consumers, AI-to-Bu- 
sinesses y AI-to-Homes, que 
incluye unaserie de soluciones 
que pueden ayudar alos opera
dores a expandirse a los servi
cios de IA para dominios nue
vos y más específicos y lograr 
un crecimiento empresarial.

Asimismo, ofrece solución de 
red centradaen I A: ayudamos a 
los operadores aconstruir redes 
que puedan satisfacer las exi
gentes demandas de las nuevas 
aplicaciones de IA para garan
tizar una experiencia fluida y 
superior. También ayuda con 
operaciones y mantenimiento 
impulsados por IA: uso de IA 
para revitalizar las operacio
nes y el mantenimiento de la 
red y ayudar alos operadores a 
lograr redes autónomas (AN) 
de nivel 4 para operaciones y 

mantenimiento totalmente 
inteligentes. Estos debates se 
producen en un momento en 
el que se están desarrollando 
rápidamente modelos de IA 
de código abierto y de alta cali
dad, lo que impulsa una nueva 
y más diversa ola de innovación 
en aplicaciones de IA. El tema 
de este año de Huawei es “Ace
lerar el mundo inteligente”, y 
su stand repleto de estrellas 
en el pabellón 1 está diseñado 
para representar innumera
bles fragmentos de inteligencia 
que iluminan el cielo nocturno. 
La empresa exhibe su innova
ción en infraestructura digital 
y aplicaciones de servicios para 
particulares, hogares y empre
sas, así como historias de éxito 
creadas junto con sus clientes 
y socios.

Para fines de 2024, había 
más de 2.1 billones de usua
rios de 5G en todo el mundo 
y las cifras siguen creciendo. 
Huawei ha estado trabajando 
con operadores para impul
sar el desarrollo de 5G a tra
vés de la innovación empresa
rial y de redes, ayudándolos a 
realizar la transición de Inter
net móvil a LA móvil. En 2024, 
varios operadores pioneros ya 
han puesto en marcha la tec
nología 5G-Advanced (5G-A) 
comercial, lanzando paquetes 
5G-Apara usuarios en más de 
200ciudades de todo el mundo. 
Para los consumidores, estos 
paquetes aprovechan las capa
cidades mejoradas de 5G-A 
para brindar una experiencia 
de usuario optimizada para 
escenarios como transmisión 
en vivoyjuegos, así como viajes 
de negocios y en metro.

ESTUDIO DE IMPACTO AMBIENTAL ESTUDIO DE IMPACTO AMBIENTAL
LA FIRMA HIDROCONTROL S.A., y su representante legal el Señor HUMBERTO RAUL COSTANZO GARCIA 
, PROPONENTE; comunica a quienes pudiera interesar, que ha presentado al Ministerio del Ambiente y Desarro
llo Sostenible (MADES), el Estudio de Impacto Ambiental Expediente con Mesa de Entrada SIAM N° 9392/2024 
del proyecto “CONSTRUCCIÓN DE VIVIENDAS RURALES EN EL MARCO DEL PROGRAMA 
FONAVIS” - “COMISION DE FOMENTO Y DESARROLLO DE LA COLONIA 8 DE DICIEMBRE”, a 
desarrollarse en la propiedad individualizada con Finca N.° 613, Padrón N° 670, ubicada en el Distrito de 
Ñacunday, Departamento de Alto Paraná; elaborado por la Consultora Ambiental HIDROCONTROL S.A. con 
Registro CTCA N° E-172, conforme a la Ley N° 294/93 de Evaluación de Impacto Ambiental y su Decreto 
Reglamentario N° 453/13 y su ampliación y modificación 954/13.

El Relatorio de Impacto Ambiental (RIMA) correspondiente a dicho estudio, estará a disposición del público 
por el plazo de diez (10) días hábiles en el Ministerio del Ambiente y Desarrollo Sostenible, en general en su 
página web www.mades.gov.py y en las oficinas administrativas de la Dirección General de Control de la 
Calidad Ambiental y de los Recursos Naturales a los efectos de su revisión o consulta.

Las observaciones, comentarios y objeciones sobre el Relatorio de dicho estudio o sobre el proyecto, incluyendo 
los fundamentos técnicos, científicos y jurídicos que lo sustenten, deberán presentarse por escrito al Ministerio 
del Ambiente y Desarrollo Sostenible, sito en la Avda. Madame Lynch N° 3.500, Asunción, en horario de oficina 
de 07:00 a 15:30 horas, de Lunes a Viernes, en el plazo de diez (10) días hábiles, a computarse a partir del día 
siguiente de la última publicación.

82211 Asunción, 06 de Marzo de 2025 

La firma KATUETE S.R.L., Proponente; comunica a quienes pudiera interesar, que ha presentado al Ministerio del 
Ambiente y Desarrollo Sostenible (MADES), el Estudio de Impacto Ambiental, Expediente con Mesa de Entrada SIAM N° 
319/2025 del Proyecto: “PALMANOVA CENTER”, a desarrollarse en la propiedad individualizada con Otas. Otes. 
Ctrales. N° 15-0455-31 / 15-0455-32 /15-0455-33 / 15-0455-34, ubicada en la Avda. Primer Presidente entre Marcelo 
Onieva y Overava, del Barrio Madame Lynch, Ciudad de Asunción - Capital; elaborado por la consultoría ambiental 
“Consultora de Gestión Ambiental - CGA S.A.”, con Registro CTCA N° E-135, conforme a la Ley N° 294/93 de Evaluación 
de Impacto Ambiental y su Decreto Reglamentario N° 453/13 y su ampliación y modificación 954/13.

El Relatorio de Impacto Ambiental (RIMA) correspondiente a dicho estudio, estará a disposición del público por 
el plazo de diez (10) días hábiles en el Ministerio del Ambiente y Desarrollo Sostenible, en general en su 
página web: www.mades.gov.py y en las oficinas administrativas de la Dirección General de Control de la 
Calidad Ambiental y de los Recursos Naturales, a los efectos de su revisión o consulta.

Las observaciones, comentarios y objeciones sobre el Relatorio de dicho estudio o sobre el proyecto, incluyendo 
los fundamentos técnicos, científicos y jurídicos que lo sustenten, deberán presentarse por escrito al Ministerio del 
Ambiente y Desarrollo Sostenible, sito en la Avda. Madame Lynch N° 3.500, Asunción, en horario de oficina de 7:00 
a 15:30 horas, de lunes a viernes, en el plazo de diez (10) días hábiles, a computarse a partir del día siguiente de 
la última publicación.

8228o Asunción, 6 de Marzo de 2025

http://www.mades.gov.py
http://www.mades.gov.py
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EN AGRICULTURA SERÁ LA PRIMERA MEDIANTE LA PRODUCCIÓN EN INVERNADEROS

Feria Innovar 
presentará 
últimas 
novedades
Nanotecnología y 
fotogrametría son 
los avances que 
acercarán a los 
productores.

La Unión de Empresas Agro- 
pecuarias (UEA) ultima 
detalles para la Feria Inno
var, que se desarrollará del 
18 al 21 de marzo en Yguazú, 
Alto Paraná. El evento busca 
acercar a los productores las 
prácticas y tendencias que 
están revolucionando el 
campo. Este año se aborda
rán de manera especial solu
ciones innovadoras, como la 
aplicación de la nanotecnolo
gía y la fotogrametría. Por su 
parte, las novedades en pro
ducción animal, se concen
trarán en los avances de los 
sectores cárnico y lácteo.

Según explicaron los orga
nizadores, la agricultura 
moderna se beneficia enor
memente de la nanotec
nología y la fotogrametría. 
Estos avances están trans
formando las prácticas agrí
colas. La nanotecnología, 
al manipular materiales a 
escala nanométrica, permite 
la creación de fertilizantes 
más eficientes y respetuosos 
con el medio ambiente, que 
mejoran la recuperación de 
suelos y la nutrición precisa 
de los cultivos, además de dis
minuir el uso de productos 
fitosanitarios.

Por su parte, la fotograme
tría se convirtió en una herra
mienta esencial para la agri
cultura de precisión gracias 
al uso de drenes. Gracias a la 
recopilación y el estudio de 
datos geoespaciales, com
binados con otros tipos de 
datos, se obtiene información 
clave sobre el manejo de cul
tivos, siembra, cosecha, ferti
lización y control de plagas y 
enfermedades. Estas y otras 
tecnologías que impulsan que 
el campo sea más sostenible 
y eficiente, serán presentadas 
en el Pabellón Innovar. Esta 
será la antesala del auditorio 
de la feria, donde ya fueron 
agendadas más de 50 confe
rencias alo largo de los cuatro 
días de duración del evento.

MAG asiste para concretar 
siega de tomate en verano
En medio del 
calor de marzo, 
iniciarán la 
recolección, 
dijo el ministro 
Giménez.

El ministro de Agri
cultura y Ganade
ría (MAG), Carlos 
Giménez, comentó como uno 

de los avances en materia de 
asistencia que en el 2024 se 
exportó una carga de toma
tes ala Argentina, luego de 28 
años, lo que motivó a hacer 
una revisión en los sistemas 
de producción del tomate y, 
a partir de ello, se propiciará 
la primera cosecha en tempo
rada de verano.

“Estamos trabajando con 677 
productores de todo el país 
y por primera vez vamos a 
cosechar tomate en verano; 
sí, con este calor de marzo en 
los próximos días estaremos 
cosechando mediante la pro
ducción en invernaderos y la 
idea es asegurar la produc
ción todo el año”, comentó el 
ministro en entrevista en el 
programa “Tribuna” de Para
guay TV.

“Estamos trabajando de

Paraguay avanza hacia un modelo exportador
Según ministro, el Gobierno trabaja 
en mejorar las oportunidades para los 
productores y garantizar el acceso a 
mercados.

El ministro de Agricultura y 
Ganadería, Carlos Giménez, 
resaltó la importancia de for
talecer la producción nacio
nal y consolidar al Paraguay 
como un país exportador. 
En ese sentido, afirmó que el 
Gobierno trabaja en mejorar 
las oportunidades para los 
productores y garantizar el 
acceso a mercados. Resaltó el 
impacto positivo de las polí
ticas implementadas desde

Estamos trabajando con 677 productores de todo el país y por primera vez vamos a cosechar tomate en verano; sí, con este calor de marzo y 
la idea es asegurar la producción todo el año, dijo Carlos Giménez

AR
CH

IV
O

cerca con nuestros produc
tores, asegurando que tengan 
acceso atierras, maquinarias, 
financiamiento y mercados 
seguros para su producción”, 
afirmó el ministro al destacar 
el compromiso del Gobierno 
con el sector productivo del 
país a través de la campaña 
“Estamos con el Campo”.

LOGROS ALCANZADOS

Entre los logros alcanzados 

la cartera en el sector rural. 
“Asumimos un compromiso 
demasiado grande con el país 
para seguir mejorando nues
tra gestión. Paraguay va cam
biando su posicionamiento, 
de ser importador pasa a ser 
exportador”, manifestó.

Enfatizó en la necesidad de 
revertir el proceso de migra
ción del campo a la ciudad 
mediante iniciativas que 

en lo que va del periodo, se 
destaca la entrega récord 
de 4.896 títulos de propie
dad, lo que brinda seguridad 
jurídica a miles de familias 
rurales. Asimismo, se dis
tribuyeron 149 tractores e 
implementos agrícolas para 
uso comunitario, impul
sando la modernización del 
sector.

El Gobierno destinó más 
de 82 millones de dólares 

vuelvan atractiva la vida 
rural. En ese contexto, ase
guró que están trabajando en 
el fortalecimiento de opor
tunidades y vínculos comer
ciales para los productores, 
con el objetivo de garantizar 
el acceso a mercados y mejo
rar sus condiciones de vida.

El ministro abordó sobre la 
próxima marcha campesina. 
Dijo que desde el Gobierno 
se están preparando para el 
diálogo y la evaluación de los 
reclamos. “Tenemos alta pre
sencia en el campo, identifi
camos los puntos más sen
sibles en los que debemos 
mejorar. Estamos abiertos al 

en créditos para fortalecer 
la producción y mejorar la 
competitividad de los agri
cultores. Además, a tra
vés del programa Hambre 
Cero, cientos de pequeños 
productores encontraron un 
mercado seguro y rentable 
en sus propias comunida
des, garantizando ingresos 
estables y seguridad alimen
taria.

Además, para proteger la 

diálogo y dispuestos a anali
zar lo que se viene haciendo 
y en qué podemos mejorar”, 
afirmó. Durante este año, 
se redoblarán los esfuerzos 
para apoyar a los pequeños y 
medianos productores, según 
prometió. “Entregamos más 
de 100 tractores en todo el 
año y realizamos un moni- 
toreo estricto para verificar 
que realmente estén siendo 
utilizados en la producción”, 
señaló.

Giménez afirmó que están 
trabajando junto a organi
zaciones del sector para pro
mover una producción más 
eficiente y sostenible en el 

producción nacional se 
intensificó la lucha contra 
el contrabando, logrando 
la incautación de más de 
1.052 toneladas de produc
tos frutihortícolas. Gimé
nez apuntó también el mejo
ramiento de más de 16.000 
kilómetros de caminos, así 
como más de 77.000 capaci
taciones impartidas en todo 
el país para mejorar la pro
ductividad y eficiencia de 
los productores.

Carlos Giménez

marco del “Año del Suelo y 
del Agua”. Sobre el punto, dijo 
que es necesario mejorar la 
calidad del suelo para incre
mentar la productividad.
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ENCUESTA DE SENATUR SOBRE EL FERIADO LARGO

Turismo: Encarnación alcanzó 
el 95 % de ocupación hotelera
La playa San José de la Perla del Sur 
y la playa Tacuarí de la ciudad de 
Carmen del Paraná fueron las más 
concurridas.

La ciudad de Encarna
ción registró un 95 % 
de ocupación hotelera 
durante el feriado largo por 

el Día de los Héroes, según 
una encuesta de la Secre
taría Nacional de Turismo 
(Senatur). Esto refleja un 
incremento del flujo turís
tico entre el 28 de febrero y 
el 3 de marzo.

El informe de la Senatur se 
basa en 20 hoteles consulta
dos. Los números positivos 
que se obtuvieron durante 
la temporada, posibilitan 
el crecimiento de la capaci
dad hotelera y demuestran la 
excelencia en los servicios de 
esta ciudad ribereña, capital 
de Itapúa.

El jefe regional de la Sena- 
tur, Víctor Chamorro, des
tacó que la playa San José 
de la Perla del Sur y la playa 
Tacuarí de la ciudad de Car
men del Paraná, fueron las 
más concurridas durante el 
feriado patriótico. Estos dos 
destinos sobre el río Paraná 
continúan siendo los prefe
ridos por turistas locales e 
internacionales. Asimismo,

Víctor Chamorro

los tramos del Rally Coda- 
sur, ofrecieron un espectá
culo para los aficionados del 
deporte motor en su reco
rrido por localidades de 
Nueva Alborada, Capitán 
Miranda, General Artigas y 
Carmen del Paraná, que con
centraron una gran cantidad 
de público, especialmente 
durante los días sábado y 
domingo.

TURISMO INTERNO 
IMPULSÓ LA ECONOMÍA

Este feriado movilizó a unas

El informe de la Senatur se basa en 20 hoteles consultados que muestran números positivos que se obtuvieron durante la temporada y posibi

litan el crecimiento de la capacidad hotelera

G
EN

TI
LE

ZA

217.000 vehículos, según 
datos de puestos de peaje a 
nivel país, lo que significa un 
impulso importante en el 
turismo interno. La minis
tra de la Secretaría Nacional 
de Turismo (Senatur), Angie 
Duarte, manifestó que este 
movimiento colaboró con el 
fortalecimiento de la economía 

nacional a través del turismo.

La ministra señaló que solo 
en los complejos turísticos 
de Itaipú y Yacyretá, entre el 
viernes 28 de febrero y el 3 de 
marzo, se registraron 13.434 
y 532 visitantes, respecti
vamente. Este movimiento 
contribuyó al desarrollo de 

las comunidades y reafirmó 
el papel fundamental del 
turismo en el fortalecimiento 
de la economía nacional.

Duarte explicó que de cara a 
los próximos fines de semana 
largos trabajarán en dar a 
conocer la oferta turística de 
cadaregión del país. “Generar 

la oferta de paquetes turísti
cos de la mano de las agencias 
de viajes, así como la realiza
ción de actividades locales 
junto con los municipios y 
gobernaciones, además del 
sector privado son acciones 
claves para la correcta pro
moción turística de cada des
tino”, explicó a LN/NM.

Hubo un derrame económico interesante para el país

Al tener un día más permite salir de la zona de entorno para poder 
realizar turismo interno

Estiman casi USD 30 millones, según 
indicó Javier Ramírez, director general de 
Gestión Turística de Senatur.

El Observatorio Turístico 
de la Secretaría Nacional del 
Turismo (Senatur) reveló que 
el fin de semana largo generó 
un derrame económico intere
sante estimado en casi USD 30 
millones, según indicó Javier 
Ramírez, director general de 
gestión turística de la insti
tución. “Dentro de los datos 
preliminares que ya pudimos 
recabar unos USD 25 millo
nes que generó elfin de semana 

largo en cuanto al movimiento 
en diversas regiones. Hubo 
una muy alta ocupación hote
lera con mucho movimiento 
con eventos y actividades”, 
mencionó a la 920AM.

A este monto hay que tener 
en cuenta que la estación de 
buses de Asunción reportó 
unos 41.000 pasajeros. “Ese 
es otro dato que con el cál
culo estimado que se realiza 

son otros USD 4,7 millones 
con relación a la gente que no 
se moviliza en vehículo, pero 
opta por los ómnibus”, mani
festó. Indicó que al tener un di a 
más permite salir de la zona 
de entorno parapoder realizar 
turismo interno y es por eso 
que los feriados largos apor
tan muchísimo a la economía 
del país a través de todas las 
actividades que se generan en 
ese marco y el primer recuento 
habla de la cifra mencionada.

Ramírez alegó que los sitios 
visitados fueron Itapúa con la 
actividad del Rally y reportó 
un alto movimiento turís

tico, pero también la Red de 
Posadas Turísticas reportó 
una buena ocupación en los 
establecimientos cercanos 
a Asunción. “En la región de 
Cordillera, Paraguarí, siem
pre hay buena ocupación en lo 
que se refiere al alojamiento 
extrahotelero, además de 
Alto Paraná”, dijo. Añadió 
que hubo además un intenso 
movimiento de compras en las 
zonas fronterizas porque fue 
feriado en Argentina y en Bra
sil y eso hizo que algunas cabe
ceras departamentales como 
Salto del Guairá o San Pedro 
o Encarnación tengan impor
tante actividad comercial.
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Monedas

basa •
capital INDICADORES FINANCIEROS

Inflación interanual

!E Basa
cuando quieras, estamos

Fuente: Banco Basa
6/3/2025

Dólar Cheque 7.880 7.950

Dólar Americano 7.760 7.950 =
Peso Argentino 1 15 =
Real 1.250 1.400 =

Euro 7.800 8.600 ▲
Peso uruguayo 150 200 =
Peso chileno 6 9 =
Yen 44 53 =
Yuan 1000 1.100 -

¿ o* /

Commodities 6/3/2025
Fuente: Banco Central del Paraguay

INDICADORES
FINANCIERA/BANCOS CRÉDITOS MOROSIDAD ROE
31/12/2024

Petróleo Crudo 66,49 ▲
Oro 2.921,70 ▼
Plata 33,17 ▼
Soja 377,53 ▲
Maíz 183,36 ▲
Trigo 204,11 ▲

Tasas 5/3/2025

US 10 años 4,28% ▲
US 5 años 4,08% ▲
US 2 años 3,99% ▲
US 6 meses 4,30% ▲

Morosidad por Actividad Económica 
31/12 /2024

Consumo 4,73%

Servicios Personales 3,70%

Comercio al por Menor 3,64%

Vivienda 3,20%

Venta, mantenimiento y reparación de vehículos 3,07%

Construcción 2,77%

Comercio al por Mayor 2,04%

Otros sectores económicos no mencionados anteriormente 1,88%

Servicios 1,76%

Cría de animales - Ganadería 1,38%

Agribusiness ■ 1,13%

Industrias manufactureras ■ 0,92%

Cultivos agrícolas en general - Agricultura ■ 0,92%

Indices 6/3/2025 Fuente: Banco Central del Paraguay

DOW JONES 42.617,04 433,46 -1,01%

S&P 500 5.748,46 97,99 -1,68%

NASDAQ.100 18.124,01 420,72 -2,27%

FTSE100 8.682,84 73,00 -0,83%

NIKKEI 37.704,93 -286,69 0,77%

HANG SENG 24.369,71 -775,50 3,29%

SHANGAI 3.381,00 -39,00 1,17%

¡BOVESPA 122.923,00 201,00 -0,16%

MERVAL 2.262.490,00 11.553,00 -0,51%

Volumen Negociado Mensual

BANCO ITAÚ PARAGUAY S.A. 23.199.082 1,77% 30,68%

BANCO ATLAS S.A. 8.837.010 2,42% 30,01%

CfflBANK NA. 550.327 0,00% 57,65%

BANCO BASA S.A. 8.242.094 2,12% 14,24%

SUDAMERIS BANK SA.E.C.A. 31.545.770 2,29% 23,48%

BANCOP S.A. 4.694.390 1,83% 14,36%

BANCO NACIONAL DE FOMENTO 16.730.185 5,04% 17,86%

BANCO CONTINENTAL S.A.E.C.A 31.001.831 0,99% 27,13%

BANCO FAMILIAR S.A.E.C.A. 7.717.953 2,89% 34,63%

BANCO GNB PARAGUAY S.A.E.C.A 17.693.246 2,22% 13,29%

BANCO RÍO SA.E.C.A. 4.677.134 2,23% 13,73%

BANCO DO BRASIL SA. 776.542 0,00% 13,60%

BANCO DE LA NACIÓN ARGENTINA 304.436 28,79% -60,58%

INTERFISA BANCO SA.E.C.A 2.574.049 1,75% 8,70%

SOLAR BANCO S.AE 2.083.117 3,60% 15,01%

UENO BANK S.A 7.281.758 0,76% 28,39%

ZETA BANCO S.A.E.C.A 3.427.982 0,73% 15,21%

FINANCIERA PYO. - JAP. S.AE.C.A. 1.581.414 5,17% 17,15%

FINLATINA S.A DE FINANZAS 136.785 5,42% 3,45%

TÚ FINANCIERA S.A 1.232.444 9,33% 57,71%

FIC S.A DE FINANZAS 946.516 1,54% 4,51%

Tasas efectivas ce"
Fuente: Banco 

tral del Paraguay 
31/12/2024

Pasivas PYG USD

A la vista 1,06% 0,59%

CDA 180 días 5,37% 3,87%

CDA > 180 < 365 días 7,05% 4,57%

CDA > 365 días 8,94% 5,93%

Activas
Comercial < 1 año 10,84% 7,59%

Comercial > 1 año 12,27% 7,86%

Desarrollo < 1 año 8,86% 7,63%

Desarrollo > 1 año 9,11% 8,35%

Consumo < 1 año 16,38% 9,09%

Consumo > 1 año 21,14% 8,62%

Tarjetas de crédito 15,38% s/m

Indicadores
Económicos

Fuente: Banco
Central del Paraguay

6/3/2025

Inflación objetivo 3,50%

Inflación interanual 4,30%

TPM 6,00%

Tasa interbancaria 5,92%

Proyección PIB 2025 3,80%

RIN 9.684,6 M USD

Ganado
Precio promedio Feria de Rural del Paraguay

Consumo en Gs. por Kg 14/1/2025

Novillo

Toro

Vaca

12.356

13.688

12.820

/ £ / 4 4 / í o* <? # / 

Fuente: Bolsa de Valores y Productos de Asunción S.A.

BVPASA
Volumen Negociado
5/MARZO/2025

G. 111.159.059.740
Fuente: Bolsa de Valores y Productos de Asunción S.A.

Fuente: Banco Central del Paraguay

SUDAMERIS BANK S.A.E.C.A. I

BANCO CONTINENTAL S.A.E.C.A. 4.705.873.280
BANCO ITAÚ PARAGUAY S.A. | 4.504.010.224

BANCO BASA S.A. | 4.004.704.746
TELEFONICA CELULAR DEL PARAGUAY S.A.E. | ■ 3.709.518.420

BANCO RÍO S.A.E.C.A. 1 3.589.284.488
FINANCIERA FINEXPAR S.A.E.C.A. 1 2.239.821.986
FRIGORIFICO CONCEPCION S.A. 1 1.360.736.734

FINANCIERA UENO S.A.E.C.A. 1.269.172.424
CAMPESTRE S.A.E. 1.210.712.600

COMFAR S.A.E.C.A. 1.173.387.700
PTP PARAGUAY S.A.E. 878.967.774

FONDO DE INVERSIÓN IN GANADERO CRÍA DÓLARES AMERICANOS 792.500.000
MERCOESTE SA.E.C.A 411.835.600

HILAGRO S.A. 387.350.000
INDEX SOCIEDAD ANÓNIMA COMERCIAL E INDUSTRIAL (S.A.C.I.) 206.327.400

TAPE PORA S.A.E. 205.785.800
GRUPO VAZQUEZ S.A.E. 160.687.458

INSTITUTO DE CAPACITACION Y DESARROLLO EMPRESARIAL 102.484.100
ESEGE S.A. 71.426.080

CECON S.A.E. 51.453372
ENERSUR S.A. 50.567.590

INVESTIGACIONES AGROPECUARIAS PARAGUAY 24.226.848
CARMENTA SOCIEDAD ANÓNIMA EMISORA 16.767.472

VISION BANCO S.A.E.C.A. 16.015.442
AGENCIA FINANCIERA DE DESARROLLO 10.328.910

VILUX S.A. 2.030.632

Rendimiento operados en Bolsa el 05/03/2025

7,00%

Fuente: BASA CASA DE BOLSA S A. en base a datos publicados por la Bolsa de Valores y Productos de Asunción S.A.

5,50%

Rendimiento operados en Bolsa el 05/3/2025
USD

8,0

Fuente: BASA CASA DE BOLSA S A. en base a datos publicados por la Bolsa de Valores y Productos de Asunción S.A.

La información citada en este documento contiene indicadores de las fuentes señaladas precedentemente.
Banco Basa S.A., Basa C.B.S.A. y BASA A.F.P.I.S.A. no son responsables de los daños y perjuicios que se produzcan 
por la transmisión, difusión, almacenamiento, puesta a disposición, recepción, obtención o acceso a esta información.
Tampoco garantizan la precisión, relevancia ni integridad de la información externa.

Basa Casa de Bolsa S.A. y
Basa Administradora de Fondos
Patrimoniales de Inversión S.A.

+595 21 618 7900

casadebolsa@basacapital.com. py

www.basacapital.com.py

mailto:casadebolsa@basacapital.com
http://www.basacapital.com.py
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CRUCIGRAMA SOLUCIÓN ANTERIOR
HORIZONTALES
1. Herramienta de mano utili
zada para excavar o mover mate
riales.

5. Alimento de origen indígena 
preparado generalmente con 
masa de maíz rellena de carnes, 
vegeta les, etc.

10. Concubina deAbraham, des
terrada por Sara.

14. Bastante, harto, muy.

15. Curva cerradadeforma pare
cida a la de la elipse.

16. Condensación de vapor de 
agua en la atmósfera.

17. Reconcentramiento.

20. Capital deYemen.

21. Dícese despectivamente de 
quien adula en exceso (f.)

22. Instrumento mecánico para 
levantar grandes pesos.

25. Servicio que los indios filipi
nos hacían a los españoles en la 
época colonial.

26. Resina sólida y amarillenta 
extraída deciertosárboles  tropi
cales q ue se emplea en ungüen
tos y barnices.

30. Dícese del mamífero 
pequeño de incisivos en conti
nuo crecimiento como la ardilla 
o el castor.

33. Dad vueltas en círculos en 
el mar.

34. Acrónimo latino rótulo de la 
Santa Cruz.

35. (..."King" Colé) Cantantey pia
nista de jazz (1919-1965).

38. Parte de una construcción 
que está bajo el nivel del suelo.

42. Buque, nave.

43. Preposición que indica el fin 
a que se encamina una acción.

44. Matemático suizo (1707- 
1783) que desarrolló el cálculo 
con números complejos.

45. Oficial de policía que prota
goniza variasobrasdelaescritora 
inglesa Agatha Christie.

47. Especie de cacto típico de

2 3 4 5 6 7 8 9 10 11 12 1 3

14 15 16

1 7 18 19

20 21

22 23 24 25

26 27 28 29 30 31 32

33 34 35 36 37

38 39 40 41

42 43 44

45 46 47

48 49 50 51 52

53 54 55 56 57 58 59

60 61 62 63

64 65 66

67 68 69

Bolivia.

48. Tela muy sutil fabricada en 
Filipinas con los pecíolos de las 
hojas del abacá

51. (Fritz...) Directorde cine ale
mán (1890-1976), autordelfilme 
"Metrópolis".

53. Impuesto o derecho de 
aduana que se cobra sobre 
una mercancía cuando ésta se 
importa o exporta.

56. Saqué punta a un instru
mento en la muela.

60. Eliminación de un depor
tista como sanción por una falta 
cometida.

64. Prefijoquesignifica opuesto.

65. Comida fraternal de carác
ter religioso entre los primeros 
cristianos.

66. Aureolaconquese represen
tan las imágenes sagradas.

67. Moneda de Brasil.

68. Sujetar con lazo.

69. Palo de la baraja española.

VERTICALES
1. Conjunto de dos personas u 
objetos.

2. Tomas con la mano.

3. Barniz duro y brillante muy 
empleado porloschinosyjapo- 
neses.

4. Sufijo que forma sustantivos 
derivados de verbos con signifi
cado de acción y efecto.

5. Llegarcon la manoa un objeto 
o persona.

6.Vertebradoovíparode respira
ción pulmonar,sangrecalientey 
cubierto de plumas.

7. (Isla de...) Isla autónoma del 
marde Irlanda,capital: Douglas.

8. De elevada estatura (f.)

9. Individuo de la primera 
nobleza en Inglaterra.

10. Quedar una nave sujeta por 
medio del ancla.

ll.Signoortográficoconquese 
unen las dos partes de algunas 
palabras compuestas.

12. Lote de entradas o billetes 
que se adquieren conjunta
mente.

13. Registro Nacional de Armas 
(abr.)

18. Venida a la vida.

19. Prefijo griego que significa 
"propio" o '"por uno mismo".

23. Presentar un cuerpo reflejos 
de luz con colores semejantes a

L 1 T E P U P A H A L A
U R O S A F O N A U S O S
C A R T A P A c 1 O E T O N
A L C A L 1 N o R A S E R A
S A E T E R O B 1 T O R

U C O p 1 S O O 1 R
C A Z A A L E T A 1 Z A
A L A B 1 C O L O R D A Y
D O M A R O M A s E R O

1 N A C 1 T O P 1 o
C R A S A S 1 S M 1 C A

P R U E B A A U L L A D O R
R A E D D E S A P A R E A R
O 1 C O A N A B 1 R A N A
A L A R O R A L O R A S

los del arco iris.

24. Vigilancia, registro,examen.

26. Nombre gaélico de Irlanda.

27. Tela fuerte usada para velas 
de navio, toldos y tiendas de 
campaña.

28. Genio aéreo en la mitología 
escandinava.

29. Masa de agua salada que 
cubre gran parte de la superfi
cie terrestre.

31. Error cometidoenloimpreso 
o manuscrito.

32. Dispositivo anticonceptivo 
de uso femenino interno (sigla).

35. Que tiene valor igual a cero 
(f.).

36. Criba grande para limpiar el 
trigo en la era.

37. Defecto psíquico o físico, por 
lo general hereditario.

39. Prefijo griego que significa 
"sobre".

40. Zeugma.

41. Tejido delgado y transpa
rente de seda, algodón o hilo, 
que forma malla.

45. Instrumento usado para 
pintar.

46. Individuodeunodelosanti- 
guos pueblos de la Italia central 
(f.)

48. Flotar y desplazarse en el 
agua.

49. Emperatriz bizantina (752- 
803) que convocó el II Concilio 
deNicea.

50. Masa preparada con harina, 
con la que se hacen los fideos.

52. Empezar un astro a dejarse 
ver en el horizonte.

54. Empresa israelídetransporte 
aéreo de pasajeros.

55. Agrupación de individuos 
o colectividades humanas con 
algún designio común.

57. (...y medio) Filmede Federico 
Fellini de 1963.

58. Armar un cigarro envol
viendo el tabaco con el papel.

59. Dios griego de los vientos.

61. Anverso de monedas o 
medallas.

62. Asociación Internacional de 
Fonética (sigla, inglés).

63.Pron.pers.dedatyacus.en 
lapers. plural.

X/

¡publicá
TUS AVISOS!

BOCAS DE ATENCIÓN AL CLIENTE
CDE: (0985) 640-1481 CONCEPCIÓN: (0971) 811-295 I ENCARNACIÓN: (0985)714-7451 

CORONEL OVIEDO: (0985) 107-303 I ASUNCIÓN: (0981) 477-097 / (0982) 181-337

o acércate a esta dirección:
Avda. Zavala Cué e/ 2da y 3a, Fernandode la Mora - Zona Sur.
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DENTRO DEL PROGRAMA SON BENEFICIADOS 900 MIL ALUMNOS EDUCACIÓN

“Hambre Cero es el sueño 
americano”, sostiene Sinadi
El Sindicato Nacional de Directores (Sinadi) está trabajando en un proyecto para 
modificar los mecanismos para presentar los reportes de calidad.

Desde el Sindicato 
Nacional de Directo
res (Sinadi) valora
ron la importancia de Ham

bre Cero y señalaron que de 
forma histórica, jamás se 
ha llegado con la alimenta
ción escolar a la cantidad de 
niños y adolescentes que se 
llega hoy con este programa. 
Asimismo, desmintieron que 
exista una prohibición para 
que los directores denuncien 
irregularidades.

“El programa Hambre Cero 
es el sueño americano, jamás 
en la historia del Paraguay se 
ha hecho tanto en tan poco 
tiempo, 900.000 estudiantes 
están en este momento den
tro del programa y los bene
ficiados son niños que real
mente necesitan, yo recorrí 
San Pedro, Caaguazú y otros 
departamentos y vi a niños por 
primera vez, y con todo res
peto, comer un plato de comida 
decente con todos los nutrien
tes”, expresó Miguel Maréeos, 
presidente del Sinadi, en con
tacto con “Tarde de perros”, 
emitido por Universo970AM/ 
Nación Media.

El titular del gremio de direc
tores señaló que el hecho de 
que niños en situación de vul
nerabilidad sean los princi-

Ministro: “Estamos a tiempo de corregir”
“Hambre Cero cambiará la vida de nuestros 
niños y debemos ser implacables con su 
implementación” afirmó Walter Gutiérrez.

El presidente de la Repú
blica, Santiago Peña, man
tuvo una reunión con su gabi
nete ministerial para evaluar 
el desempeño del Gobierno y 
reforzar estrategias. Durante 
el encuentro, el mandatario 
pidió a sus ministros redoblar 
esfuerzos y estar más cerca de 
la ciudadanía.

Walter Gutiérrez, minis
tro de la Niñez y la Adoles
cencia, describió la reunión 
como un espacio de autocrí
tica y revisión de la gestión.

Hambre Cero llega en todas las escuelas públicas del país y es un hecho histórico, resaltan

pales beneficiados es una 
realidad que se debe valo
rar desde cualquier punto de 
vista, debido que en gobiernos 
anteriores, el propio Sinadi 
denunció y catalogó como una 
vergüenza que solo existieran 
recursos para brindar la ali
mentación escolar por uno o 
dos meses.

“Lógicamente tiene algunos 
ajustes que hacer como todo 
proceso y en el caso del colegio 
Mariano Roque Alonso, para 
nosotros es un caso aislado, 
no deja de ser importante”,

“Fue una reunión necesaria, 
difícil, pero productiva. Ana
lizamos los aciertos, las cosas 
que se pueden mejorar y los 
errores que se deben corre
gir”, comentó en entrevista 
con la radio Universo 970AM.

Peña expresó su respaldo al 
equipo, pero dejó en claro que 
si alguien considera que ya dio 
su máximo esfuerzo, puede dar 
un paso al costado. “El presi
dente nos pidió que triplique
mos el esfuerzo y, si alguno cree 
que ya no puede más, no se va a 

expuso Maréeos. Asimismo, 
manifestó que están traba
jando de modo de presentar 
un proyecto y modificar la cir
cular que establece los meca
nismos para la presentación 
de reportes de calidad.

“Como los pedidos son sema
nales, que nos permitan pre
sentar un informe semanal, 
no todos los días, primero 
porque el sistema tiene toda
vía ajustes que hacer, le pedi
mos un poco de flexibili
dad mientras el sistema se 
ajusta”, explicó. Igualmente, 

enojar si decide dejar el cargo”, 
detalló Gutiérrez.

El mandatario también instó 
a mejorar la comunicación de 
los logros gubernamentales. 
“Estamos haciendo muchas 
cosas buenas, pero no las esta
mos transmitiendo de lamejor 
manera”, señaló el ministro. 
Peña subrayó la importancia de 
reducir la burocracia en la ges
tión públicay garantizar que los 
programas sociales lleguen de 
manera eficiente a lapoblación.

Uno de los principales pun
tos tratados fue el programa 
Hambre Cero, que busca 
garantizar la alimentación 
de más de un millón de niños 
en el país. “Este gobierno ha 

dejó en claro que no existen 
impedimentos para que los 
directores de instituciones 
educativas denuncien irre
gularidades del programa.

No obstante, reconoció que 
existen personas con intere
ses políticos detrás de Ham
bre Cero. “Nosotros tenemos 
agente que quiere sacar rédito 
político, pero en el Ministe
rio de Educación no tenemos 
esa línea de trabajo porque el 
ministro Luis Ramírez no es 
político, es académico como 
yo”, sentenció.

Walter Gutiérrez, ministro de 

la Niñez

hecho más en poco tiempo que 
cualquier otro. Hambre Cero 
cambiará la vida de nuestros 
niños y debemos ser implaca
bles con su implementación”, 
afirmó Gutiérrez.

Entrega de kits escolares 
concluye esta semana

Los pri

meros 
envíos de 

kits esco
lares fue

ron para 
las escue
las del 

Chaco

El ministro Ramírez 
afirmó que se 
está trabajando 
para cubrir los 
faltantes en algunas 
instituciones con 
alumnos nuevos.

El ministro de Educación, Luis 
Ramírez, confirmó que la dis
tribución de los kits escolares 
llegará al 100 % esta semana. 
Los ajustes se están haciendo 
para aquellos casos en que 
las escuelas reportan nuevos 
matriculados provenientes del 
sector privado.

“Uno de los puntos más com
plicados es que al existir tanta 
movilidad de alumnos, las 
escuelas reciben tres a cua
tro alumnos que no estaban 
en sus listas y uno tiene que 
armar toda esa lista de kits 
parallevar ala escuela”, señaló 
al programa “Dos en la ciudad” 
del canal GEN y Universo 970 
AM/Nación Media.

El secretario de Estado afirmó 
que se estáhaciendo un minu
cioso trabajo para cubrir los 
faltantes en algunas institu
ciones educativas con alum
nos nuevos. Este fenómeno 
sucede cada año, por lo que 
se buscará tomar medidas de 
fondo para que no vuelvan a 
ocurrir. “Estamos ajustando 
con la velocidad máxima y hay 
que esperar esta semana para 
que se ordene todo”, refirió.

Aseguró que todos los úti
les serán entregados, tanto 
los cuadernillos de trabajo 
como los libros que usarán los 
estudiantes durante este año 
2025. “El material de trabajo

TOTAL DE KITS 
ENTREGADOS

El Ministerio de Educación 

y Ciencias distribuyó para 

el presente año lectivo úti
les escolares para más de 

1.400.000 estudiantes. En 

total se entregaron 28 tipos 

de kits, diseñados de acuerdo 

al nivel educativo. Además, 

te entregaron kits de aulas, 

materiales a ser utilizados en 

clase, para un total de 77.395 
secciones, desde el preesco

lar hasta la Educación Media.

“Este programa asegura a los 

niños y niñas, y jóvenes del 

Paraguay un acceso iguali

tario, apuntamos a una edu

cación digna y de calidad”, 
había señalado el ministro.

es el cuadernillo que están reci
biendo con los kits. Justamente 
entregamos eso así para que no 
compre lafamilia”, puntualizó.

Expresó que todavía el MEC 
estáenetapade aprestamiento, 
de ahí que no hay necesidad de 
desarrollar contenidos nuevos 
sino de reforzar lo aprendido 
el año pasado. “Todavía tene
mos un margen de tiempo para 
la utilización de los cuaderni
llos, así que con calma le pido 
a los maestros que trabajen 
de esta manera. Y las familias 
van a recibir los cuadernillos 
en esta semana que nos esta
mos organizando”, remarcó.

Otras dificultades reportadas 
en la entrega de los kits se rela
cionan con los medios de tras
lados hasta algunas localida
des. “Ocurrieron dos cosas, en 
algunas ciudades los caminos 
eran intransitables sobre todo 
en el Chaco y no llegamos a 
tiempo. Ahora yahemos regu
larizado.
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PROCEDIMIENTO SE REALIZÓ EN HOSPITAL DE TRAUMA ATENCIÓN SANITARIA

Banco de Tejidos de FCMUNA 
hizo primera ablación del año
El banco ha posibilitado un total de 43 ablaciones de donantes cadavéricos, beneficiando 
a 100 pacientes con injertos óseos.

Hospital de Oviedo 
registra gran afluencia

El Banco de Huesos y 
Tejidos de la Cátedra 
de Ortopedia y Trau
matología de la Facultad de 

Ciencias Médicas de la UNA 
- Hospital de Clínicas llevó 
a cabo su primera ablación 
del año, un procedimiento 
realizado en el Hospital de 
Trauma, el lunes pasado.

El donante, un paciente mas
culino de 24 años, permitió la 
captación de una tibia dere
cha, en una intervención que 
inició a las 19:45 y concluyó 
alas 21:00. El tejido óseo fue 
trasladado al Banco de Teji
dos del Hospital de Clínicas 
- Sajonia, donde es conser
vado en ultrafreezers a -80 
°C, a la espera de los resul
tados de los cultivos micro- 
biológicos para su posterior 
procesamiento.

El procedimiento fue super
visado por el Prof. Dr. Gus
tavo Vive, jefe del Banco de 
Tejidos, y el Prof. Dr. Akira 
Kikuchi, jefe de la Cátedra 
de Ortopedia y Traumato
logía. El equipo a cargo de 
la ablación estuvo confor
mado por los doctores Vir
gilio Ayala y José Hellman 
(R2), junto con la Lie. Nadia 
Ocampo y la Tec. Laura 
Olmedo.

El trabajo continuo reafirma la importancia de la donación de tejidos en la recuperación y calidad de 
vida de numerosos pacientes

INJERTOS REALIZADOS

Desde su creación en 2015 y 
su inauguración en agosto 
de 2016, el Bando de Tejidos 
ya ha posibilitado un total 
de 43 ablaciones de donan
tes cadavéricos, benefi
ciando a 100 pacientes con 
injertos óseos. Este tra
bajo continuo reafirma la 
importancia de la donación 
de tejidos en la recuperación 
y calidad de vida de nume
rosos pacientes.

TRASPLANTES

ElProf. Dr. AgustínSaldívar,jefe 
delDepartamentodeTrasplante 
de Órganos de la FCM-UNA, 
recordó que en el 2014 se rea
nudó el Programa de Trasplan- 
tesRenalesenadultosyenniños 
en el 2016. Actualmente el Hos
pital de Clínicas de la Facultad 
de Ciencias Médicas de la UNA 
desarrolla el trasplante de cór
neas, de médula ósea en niños 
y adultos. Agregó que también 
se reactivó el trasplante hepá

tico en adultos, destacando que 
elhospitalescuelaeselúnicoque 
desarrolla hasta el momento.

Resaltó los trasplantes de teji
dos óseos, que constituye un 
capítulo muy interesante por
que desde el punto de vista 
oncológico la ablación de cier
tos segmentos óseos del cuerpo 
puede ser sustituidos mediante 
la provisión del Banco de Hue
sos y Tejidos del Hospital de 
Clínicas, a cargo del Prof. Dr. 
Gustavo Vive.

Alrededor de 600 
pacientes acudieron 
en el primer 
día de servicio 
ambulatorio.

Desde el Ministerio de Salud 
Pública informaron que el 
primer día de atención en 
los consultorios ambulato
rios del Hospital General 
de Coronel Oviedo tuvo un 
total de 607 pacientes aten
didos, en distintas especia
lidades.

También aclararon que el 
equipo de profesionales de 
la salud está listo para brin
dar atención médica de alta 
calidad a los pacientes.

Este establecimiento de 
salud ofrece una amplia 
variedad de especialidades 
médicas que ya realizaron 

Los agendamientos se pueden hacer en el turno mañana, a partir de 
las 6:00, y para el turno tarde a partir de las 11:00

las siguientes atenciones en 
consultorios ambulatorios.

A modo de indicación, expli
caron que los agendamien- 
tos se realizan de manera 
presencial en la recepción 
del hospital. Para el turno 
mañana, a partir de las 6:00, 
y para el turno tarde a partir 
de las 11:00.

“El nuevo hospital cuenta 
con 160 camas de interna
ción, 20 de terapia inten
siva y 28 boxes de urgen
cias, garantizando atención 
especializada en todas las 
áreas médicas”, recordaron.

Además, dispone de 30 con
sultorios, 6 quirófanos, ser
vicios de rehabilitación y 
diagnóstico por imágenes, 
centro productor de sangre, 
laboratorios especializados, 
servicios de diálisis y far
macia y albergue de más de 
300 m2.

DÍA INTERNACIONAL DE LA MUJER

Habilitan espacio de empoderamiento de la mujer

Desde Lo Mejor de Mí se construyó un movimiento que impacta la vida de 
las mujeres a través del empoderamiento, la educación y el autocuidado

La Casa Centro es un espacio innovador 
dedicado al desarrollo, contención y 
empoderamiento de las mujeres en Paraguay.

En conmemoración del Día 
Internacional de la Mujer (8 
de marzo), hoy se llevará a 
cabo la inauguración de Casa 
Centro (Paraguarí 1346), 
un espacio innovador dedi
cado al desarrollo, conten
ción y empoderamiento de 
las mujeres en Paraguay. El 
evento, que se iniciará a las 

19:30, contará con la presen
cia de invitados especiales, 
empresarios y amigos.

Se solicita llevar un ali
mento no perecedero para 
seguir impulsando el Banco 
de Alimentos, que se desti
nará a apoyar a las familias 
de mujeres de la comunidad 

de Lo Mejor de Mí.

Luego del acto central, los 
presentes harán un reco
rrido por los diferentes espa
cios con que cuenta Casa Cen
tro. Posteriormente, habrá un 
momento para un brindis y 
networking.

Casa Centro es una exten
sión más de todas las accio
nes de impacto social que 
lleva adelante el proyecto de 
empoderamiento, liderazgo 
y transformación para muje

res, Lo Mejor de Mí, que en 
este 2025 cumplirá 4 años. 
Ya pasaron más de 4.000 
mujeres por sus programas 
formativos y sociales, y en el 
marco de su eje social, surge 
Casa Centro. Vivi Bonino es 
la CEO de Lo Mejor de Mí

Desde Lo Mejor de Mí se cons
truyó un movimiento que 
impacta la vida de las muj ere s 
a través del empoderamiento, 
la educación, el autocuidado y 
la transformación personal y 
profesional
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“UN GESTO DE AMOR NOS LLENA DE ESPERANZA” ENCARNACIÓN

La Pastoral Social lanza
campaña de Cuaresma
Aparte de las 
alcancías, se habilitó 
la cuenta del Banco 
Familiar n.° 21- 
2961861 con el RUC 
80000457-4.

Bajo el lema de “Un 
gesto de amor nos 
llena de esperanza”, 

ayer la Pastoral Social Arqui- 
diocesana realizó el lanza
miento de la Campaña de 
Cuaresma 2025. El lapso de 
la campaña, como cada año, 
coincide con el periodo cua
resmal y se extenderá hasta 
el 17 de abril.

Además de las ya conoci
das alcancías que estarán 
a disposición de la feligre
sía en las diferentes iglesias 
y capillas, quienes quieran 
colaborar con la causa tam
bién pueden hacerlo a través 
de transferencias banca- 
rias a nombre de la Pastoral

ESTUDIO DE IMPACTO AMBIENTAL
EL SEÑOR NELSON TAVARES DOS SANTOS, PROPONENTE; comunica a quienes pudiera interesar, 
que ha presentado al Ministerio del Ambiente y Desarrollo Sostenible (MADES), el Estudio de Impacto 
Ambiental Expediente con Mesa de Entrada SIAM N° 10686/2024, del proyecto “LOTEAMIENTO Y 
PISCICULTURA FAMILIAR”, a desarrollarse en la propiedad individualizada con Fincas N° 12814 y 
16242, Padrones N° 4210 y 4234, ubicada en el Distrito de San Alberto, Departamento de Alto Paraná. 
Elaborado por el Consultor Ing. LUIS CAMILO MARTINEZ COLMAN, con Reg. CTCA N° 1-1349, Conforme 
a la Ley N° 294/93 de Evaluación de Impacto Ambiental y su Decreto Reglamentario N° 453/13 y su 
ampliación y modificación 954/13.

El Relatorio de Impacto Ambiental (RIMA) correspondiente a dicho Estudio, estará a disposición del 
público por el plazo de diez (10) días hábiles en El Ministerio del Ambiente y Desarrollo Sostenible, en 
general su página web www.mades.gov.py y en las oficinas Administrativas de la Dirección General de 
Control de la Calidad Ambiental y de los Recursos Naturales a los efectos de su revisión o consulta.

Las observaciones, comentarios u objeciones sobre el Relatorio de dicho Estudio o sobre el proyecto, 
incluyendo los fundamentos técnicos, científicos y jurídicos que lo sustenten, deberán presentarse por 
escrito al Ministerio del Ambiente y Desarrollo Sostenible, sito en la Avda. Madame Lynch N° 3.500, 
Asunción, en horario de oficina de 07:00 a 15:30 horas, de lunes a viernes, en el plazo de diez (10) días 
hábiles, a computarse a partir del día siguiente de la última publicación.

Asunción, 07 de Marzo de 2025

Social Arquidiocesana, en la 
cuenta del Banco Familiar 
n.° 21-2961861 con el RUC 
80000457-4.

“Estos gestos de caridad, 
esta llamada a la solidaridad, 
debe formar parte esencial 
en nuestra vida como cris
tianos. Si en la esperanza no 
están incluidos los pobres, 
nunca puede ser esperanza.

Como sabemos que la iglesia 
no tiene una entrada econó
mica segura, siempre noso
tros a través de la comunión 
de bienes nos sostenemos y 
esta es una hermosa oportu
nidad para que la comunidad 
cristiana parroquialy grupos 
juveniles se adhieran a este 
hermoso emprendimiento”, 
comentó el presbítero Martín 
Ortiz, párroco de laparroquia 

o

El lapso de 
la campaña, 
como cada 
año, coincide 
con el periodo 
cuaresmal y 
se extenderá 
hasta el 17 de 
abril

San José de Lima.

El mismo destacó que el 
tiempo cuaresmal tam
bién implica, además de la 
reflexión y la oración, reali
zar obras de caridad y obrar 
de manera correa con nues
tro prójimo, por lo que hacía 
un llamado a la ciudadanía 
en general a colaborar con la 
colecta anual como un gesto 
no solo de amor, sino de uni
dad de la Iglesia católica.

Desde la Pastoral Social 
recordaron que el obje
tivo es ser constructores de 
esperanza con los pobres, lle
vando adelante acciones con
cretas de asistenciay promo
ción de la dignidad humana. 
En este contexto, se desa
rrollan diversas iniciativas, 
como el apoyo a proyectos 
comunitarios, la asistencia a 
personas en situación de vul
nerabilidad y la promoción 
de la educación y el empleo 
juvenil

Estudiantes realizan
toma de colegio
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Estudiantes tomaron el Colegio Técnico de Encarnación

Los alumnos 
exigen rubros 
docentes, mejoras 
edilicias, entre otros 
planteamientos.

Un grupo de estudiantes deci
dió impulsar una “toma” en 
el Colegio Técnico de Encar
nación, a fin de exigir rubros 
docentes, mejoras edilicias, 
entre otros planteamientos.

La medida de fuerza se ini
ció el martes, en el predio 
del Colegio Técnico Nacio
nal Arq. Raúl María Bení
tez Perdomo de la ciudad de 
Encarnación, departamento 
de Itapúa.

Lo que empezó como una 
sentata pacífica en la insti
tución pasó a convertirse en 
una “toma”, impulsada por 
varios estudiantes de distin
tos cursos, indicaron.

Según el informe de la corres
ponsal de Nación Media, 
Rocío Gómez, los alumnos 

pernoctaron en el lugar y blo
quearon el portón de acceso 
principal, modo de exigir res
puestas sobre varios pedidos 
planteados.

Entre las solicitudes de los 
manifestantes se encuen
tran la asignación de rubros 
docentes y administrativos, 
mejoras en la infraestruc
tura, así como un plantel de 
higiene y mantenimiento 
permanente y la provisión 
del almuerzo escolar.

La supervisora zonal del 
Ministerio de Educación y 
Ciencias (MEC) se apersonó 
ayer en el colegio para dialogar 
con los estudiantes, dándoles 
una respuesta positiva en rela
ción a tema de la alimentación 
y los rubros pendientes.

Lo que solicitan ahora para 
levantar la toma es que les 
puedan entregar el docu
mento con los nombres de 
los docentes y funcionarios 
que ganaron el concurso 
para cubrir las vacancias, 
confirmó el vocero al canal 
GEN/Nación Media.

ESTUDIO DE IMPACTO AMBIENTAL ESTUDIO DE IMPACTO AMBIENTAL
La Firma MONTEROJO SA, y su representante legal el Señor JORGE RAUL CALIGARIS ISACOV, PROPONENTE; 
comunica a quienes pudiera interesar, que ha presentado al Ministerio del Ambiente y Desarrollo Sostenible (MADES), 
el Estudio de Impacto Ambiental Expediente con Mesa de Entrada SIAM N° 1103/2025 del proyecto “VIVIENDA 
MULTIFAMILIAR”, a desarrollarse en la propiedad individualizada con Ota. Otes. Ctrales N.° 14-1465-08/09, ubicada en 

el lugar denominado la Recoleta, Ciudad de Asunción - Capital; elaborado por la Consultora Ambiental ANACERES 
MARIA LUJAN MACHUCA FLEITAS con Registro CTCA N° 1-1028, conforme a la Ley N° 294/93 de Evaluación de 
Impacto Ambiental y su Decreto Reglamentario N° 453/13 y su ampliación y modificación 954/13.

El Relatorio de Impacto Ambiental (RIMA) correspondiente a dicho estudio, estará a disposición del público por 

el plazo de diez (10) días hábiles en el Ministerio del Ambiente y Desarrollo Sostenible, en general en su página 
web www.mades.gov.py y en las oficinas administrativas de la Dirección General de Control de la Calidad 
Ambiental y de los Recursos Naturales a los efectos de su revisión o consulta.

Las observaciones, comentarios y objeciones sobre el Relatorio de dicho estudio o sobre el proyecto, incluyendo 

los fundamentos técnicos, científicos y jurídicos que lo sustenten, deberán presentarse por escrito al Ministerio 
del Ambiente y Desarrollo Sostenible, sito en la Avda. Madame Lynch N° 3.500, Asunción, en horario de oficina 

de 7:00 a 15:30 horas, de Lunes a Viernes, en el plazo de diez (10) días hábiles, a computarse a partir del día 
siguiente de la última publicación.

82331 Asunción, 7 de Marzo de 2025

La Firma NOVO TEMPO EMPRENDIMIENTOS INMOBILIARIOS S.A., y su representante legal la Señora GRISELDA 

ASUNCION ACOSTA GOIRIS, Proponente; comunica a quienes pudiera interesar, que ha presentado al Ministerio del Ambiente 

y Desarrollo Sostenible (MADES), el Estudio de Impacto Ambiental Expediente con Mesa de Entrada SIAM N° 9359/2024, del 

proyecto “LOTEAMIENTO”, a desarrollarse en la propiedad individualizada con Finca N° 14.896, Padrón N° 6741, ubicada en el 

Distrito de Caaguazú, Departamento de Caaguazú. Elaborado por la Consultora Ing. LIZ PAOLA MAIDANA ORUE, con Reg. 

CTCA N° I-635, Conforme a la Ley N° 294/93 de Evaluación de Impacto Ambiental y su Decreto Reglamentario N° 453/13 y su 

ampliación y modificación 954/13.

El Relatorio de Impacto Ambiental (RIMA) correspondiente a dicho Estudio, estará a disposición del público por el plazo de diez 

(10) días hábiles en El Ministerio del Ambiente y Desarrollo Sostenible, en general su página web www.mades.gov.py y en las 

oficinas Administrativas de la Dirección General de Control de la Calidad Ambiental y de los Recursos Naturales a los efectos de 

su revisión o consulta.

Las observaciones, comentarios u objeciones sobre el Relatorio de dicho Estudio o sobre el proyecto, incluyendo los fundamen

tos técnicos, científicos y jurídicos que lo sustenten, deberán presentarse por escrito al Ministerio del Ambiente y Desarrollo 

Sostenible, sito en la Avda. Madame Lynch N° 3.500, Asunción, en horario de oficina de 7:00 a 15:30 horas, de Lunes a Viernes, 

en el plazo de diez (10) días hábiles, a computarse a partir del día siguiente de la última publicación.

82343 Asunción, 7 de Marzo de 2025

http://www.mades.gov.py
http://www.mades.gov.py
http://www.mades.gov.py
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Turba atacó camión con
Trabajador de la Ande muere
Un trabajador de la Admi

nistración Nacional de Elec

tricidad (Ande) perdió la 

vida ayer jueves en un trá

gico accidente laboral regis

trado en la colonia Paso Itá 

de Ciudad del Este. La víc
tima, identificada como Cris

tian Renen Giménez Brítez, 
se encontraba realizando 

trabajos en el cableado de 

un poste cuando recibió 

una descarga que le causó 

la muerte en el acto. Según el 
informe policial, el funciona

rio quedó suspendido en el aire debido al cinturón de seguridad que 

llevaba puesto. Su compañero de cuadrilla, Nelson Portillo Sugastti, 

presenció el incidente e intentó auxiliarlo, aunque sin éxito, por lo 

que dio aviso a la Policía Nacional. Hasta el lugar acudió personal del 

Cuerpo de Bomberos Voluntarios de Hernandarias, que se encargó 

de ayudar a bajar el cuerpo de la víctima y constatar el deceso.

Asaltan a comerciante
Un comerciante del Mercado de Abasto fue emboscado ayer por dos 

hombres a bordo de una motocicleta cuando llegaba a su domicilio. 

Los malvivientes, tras intimidarlo realizando varios disparos, se alza

ron con una millonaria suma de dinero. En conversación con el pro

grama “Dos en la ciudad", emitido por GEN y Universo 970 AM/Nación 
Media, Juan Carlos Vázquez, víctima del violento hecho, comentó que 

el asalto no solo ocurrió muy rápido, sino que con mucha violencia, ya 

que tras resistirse a entregar el estuche que contenía el dinero, uno 

de los asaltantes empezó a dispararle. Aproximadamente, se llevaron 
30.000.000 de guaraníes en efectivo y más de 200.000.000 de guara

níes en cheques, que eran pagos que nos realizaron las empresas a las 

que proveemos de frutas en el mercado”, explicó Juan Carlos Vázquez.

El funcionario sufrió la descarga 
mientras trabajaba en el poste

carne que volcó en Tacuarí
Más de 1.000 
personas forzaron 
la apertura del 
contenedor para 
alzarse con 30.000 
kilos de productos 
cárnicos.

Un camión transpor
tador de carne volcó 
cerca de un puente en 
la zona de Tacuatí, en el depar

tamento de Concepción, y toda 
la carga fue vaciada por los 
pobladores, quienes se con
vocaron de manera masiva 
en el lugar del siniestro, según 
el registro de un video virali- 
zado. De acuerdo a la estima
ción de la Policía Nacional, más 
de 1.000 personas llegaron y 
forzaron la apertura del conte
nedor para alzarse con30.000 
kilos de productos cárnicos.

El accidente ocurrió ayer 
miércoles por la madrugada y 
la gente esperó hasta la noche 
para agruparse y perpetrar

el robo. Se menciona incluso 
que para distraer la atención 
de las autoridades habrían 
provocado un incendio en los 
alrededores. A su vez, el cho
fer declaró que se encontraba 
aguardando la llegada de otro 
camión frigorífico para hacer 
el trasbordo de la mercadería, 
pero el aluvión de personas lo 
arrebató todo.

“El accidente ocurrió el miérco
les alas 1:30 aproximadamente 
y de ahí empezó todo. El camión 
volcó con su cargamento y el 
chofer salió ileso. Apartir de ahí 
se procuró para rescatar el car
gamento y la gente encargada 

de dicho producto llegaron alas 
18:00 aproximadamente con 
dos camiones grúas”, relató el 
comisario Mariano Echeve
rría, jefe de Prevención de Con
cepción a la1000AM.

Dijo que “se agolpó cualquier 
cantidad de gente”. “En ese 
lapso de la 1:30 de la madru
gada hasta las 18:00 del día 
miércoles llegaron aproxima
damente 1.000 a 1.500 per
sonas”, refirió. Durante el día 
se intentó sacar el camión del 
precipicioyllegadalanochelos 
lugareños empezaron a pren
der fuego en el pastizal, con
firmó el agente policial. “Y ahí
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La gente se 
agolpó en 
el sitio del 
siniestro vial 
y desva

lijó la carga 
del camión 

transporta
dor de carne

los que estaban procurando 
sacar el cargamento se retira
ron por el fuego. Y ahí aprove
charon esa ocasión esta gente 
y rompieron el candado y ahí 
entraron a apoderarse del car
gamento”, puntualizó.

El comisario Echeverría des
cartó que el vuelco haya sido 
producto de una emboscada 
de los lugareños. “No, la gente 
empezó a llegar tras haber 
ocurrido el hecho porque se 
dio tanto tiempo, desde las 
1:30 hasta las 20:00 ya es un 
tiempo considerable para que 
se agrupe cualquier cantidad 
de gente”, significó.

OLA DE CALOR IRÁ HASTA EL SÁBADO

Reportan incendio de depósito
Un incendio de grandes proporciones se registra desde ayer en la zona 

de Valle Pucú, Areguá. La densa humareda se produce el camino Luque 

- Areguá. Los bomberos ya se encuentran trabajando en el lugar para 
intentar sofocar las llamas. El predio incendiado sería un depósito de 

cajas de madera, un baldío donde aparentemente se almacenan cajas 
para frutas y verduras. La alarma se dio porque el fuego está ubicada 

a pocos metros de una estación de servicios, según informes. Según 

informó uno de los bomberos, antes del mediodía recibieron la lla

mada denunciando un incendio pastizal, que luego pasó al terreno 

de depósito de madera. Es allí donde ahora los bomberos volunta

rios de Areguá acudieron al llamado y encontraron que ya otros des
tacamentos estaban en el sitio y juntos intentan controlar el fuego.

Policía demoró a 176 hinchas
En el marco de la final de la Supercopa Internacional, que se disputó en la 

noche del miércoles entre los equiposargentinosdeRiverPlateyTalleres 
de Córdoba, en el estadio la Nueva Olla de Asunción, la Policía Nacional 

desplegó un importantesistema de seguridad, en que!74hinchasdieron 
positivo al alcotesten el control de ingresoy otros 2 poseían estupefacien

tes; además demoraron a 16 cuidacoches. El comisario Alberto Morínigo 
destacó que, como en ocasiones anteriores, fueron puestas barreras de 

control en diferentes puntos de acceso en el coliseo deportivo mediante 
filtros y cáteos para evitar el ingreso de personas que no se encontraban 

en condiciones de participar del encuentro deportivo, así como también 
de aquellas que querían ingresar con sustancias u objetos prohibidos.

Riesgo de explosión de aerosoles
Según Metereología, al final del sábado 
habrá cambio de tiempo y descenso de 
temperatura.

HOY.COM.PY

El segundo comandante del 
Cuerpo de Bomberos Volun
tarios del Paraguay (CBVP), 
Ray Mendoza, advirtió sobre 
los peligros de dejar aerosoles, 
baterías y aparatos electróni
cos expuestos al sol dentro de 
los vehículos en medio de la 
intensa ola de calor.

“Tenemos la costumbre de 
dejar nuestros perfumes, 
desodorantes dentro del 
auto, y eso podría causar 
daños, fugas en las válvu
las o incluso explosiones”, 
alertó Mendoza y señaló que 
las temperaturas extremas

pueden provocar incendios 
y accidentes. Los aerosoles, 
al estar sellados y contener 
gases presurizados, pue
den sufrir pequeñas fugas 
o incluso estallar cuando se 
someten a un calor excesivo.

“Los desodorantes tienen una 
pequeña válvula por donde 
comienzan las minifugas, 
y cuando se exponen direc
tamente al sol, aumenta el 
riesgo”, explicó a la radio 650 
AM. Otro peligro es el sobre
calentamiento de dispositivos 
electrónicos, especialmente 
teléfonos celulares que que
dan enchufados y expuestos 
al sol dentro de los vehículos.

GOBIERNO del I
PARAGUAY I NO PC

ESTUDIO DE IMPACTO AMBIENTAL

El MINISTERIO DE OBRAS PÚBLICAS Y COMUNICACIONES 
(MOPC), comunica a quienes pudiera interesar, que ha 
presentado al Ministerio del Ambiente y Desarrollo Sostenible 
(MADES), el Estudio de Impacto Ambiental del Proyecto "OBRA 
DE MEJORAMIENTO DE ZONAS CRÍTICAS A PRECIOS 
UNITARIOS DE LA RUTA NACIONAL PY01, TRAMO: YPANÉ - 
QUIINDY (93 KM)" elaborado por la Consultora Ambiental ING. 
LAURA CRISTINA LEIVA MEDINA, con Reg. CTCA N° 1- 1493 
conforme a la Ley N° 294/93 de Evaluación de Impacto 
Ambiental y su Decreto Reglamentario N° 453/13 y su 
ampliación y modificación 954/13.

El Relatorio de Impacto Ambiental (RIMA) correspondiente a 
dicho estudio, estará a disposición del público por el plazo de 
diez (10) días hábiles en el Ministerio del Ambiente y Desarrollo 
Sostenible, en general en su página web www.mades.gov.py y 
en las oficinas administrativas de la Dirección General de 
Control de la Calidad Ambiental y de los Recursos Naturales a 
los efectos de su revisión o consulta.

Las observaciones, comentarios y objeciones sobre el Relatorio 
de dicho estudio o sobre el proyecto, incluyendo los 
fundamentos técnicos, científicos y jurídicos que lo sustenten, 
deberán presentarse por escrito al Ministerio del Ambiente y 
Desarrollo Sostenible, sito en la Avda. Madame Lynch N° 3.500, 
Asunción, en horario de oficina de 7:00 a 15:00 horas, de lunes a 
viernes, en el plazo de diez (10) días hábiles, a computarse a 
partir del día siguiente de la última publicación.

Asunción, marzo del 2025

http://www.mades.gov.py
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Hace 22 
días que el 

papa Fran
cisco está 
internado 

en el hospi
tal Gemelli 

de Roma y 
ayer se dio 

a conocer 
un audio 

del jesuíta

FRANCISCO AGRADECIÓ LAS ORACIONES POR SU SALUD

Difunden un audio del 
papa Francisco tras 
21 días hospitalizado
El Santo Padre no tuvo más crisis respiratorias y sigue estable.

Ciudad del Vaticano, Santa Sede. AFR

El papa F rancisco agra
deció ayer “de todo 
corazón” las oracio
nes por su salud que se suce

den desde el 24 de febrero 
cada noche en la plaza vati
cana de San Pedro, en un 
mensaje de audio con voz can
sada y entrecortada.

“Agradezco de todo corazón 
las oraciones que hacen por 
mi salud desde la plaza, los 
acompaño desde acá. Que 
Dios los bendiga y que la Vir
gen los cuide. Gracias”, reza el 
corto mensaje grabado ayer 
jueves y difundido al inicio 
del Rosario.

El mensaje de 27 segundos, 
grabado ayer y en el que se 
escucha la respiración del 
líder espiritual de 1.400 
millones de católicos en 
el mundo, fue acogido con 
aplausos por los pocos cien
tos de fieles presentes en la 
monumental plaza, constató 
laAFP.

LUNES

DE MARZO 
21 H

EN VIVO POR 
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CHILE

Ejemplar condena a 
34 narcotraficantes
La Justicia envió a estas personas a prisión 
por tráfico de armas, secuestro, homicidio 
y asociación ilícita.

Santiago, Chile. AFP.

Una corte de Chile impuso 
condenas que suman casi 560 
años de cárcel a 31 venezola
nos y tres chilenos que inte
graban el Tren de Aragua, la 
banda de origen venezolano 
que Estados Unidos incluyó 
en su lista de organizaciones 
terroristas, informó la Fis
calía.

“En el marco de un histórico

El jesuíta argentino se 
encuentra hospitalizado 
desde el 14 de febrero en el 
hospital Gemelli de Roma por 
una bronquitis, que derivó en 
una doble neumonía. Desde 
entonces, no realizó ninguna 
aparición pública ni se difun
dieron imágenes suyas.

En un mensaje escrito el 
domingo con motivo del 
Angelus, del que se ausentó 
por tercera semana conse
cutiva, el Santo Padre de los 
católicos dio las “gracias” a los 
fieles por sus oraciones.

Cuando se cumplen 21 días 
desde su hospitalización, el 
estado de salud del papa se 
mantuvo este jueves “esta
ble” y sin nuevas crisis respi
ratorias desde el lunes, indicó 
el Vaticano.

“Las condiciones clínicas del 
Santo Padre se mantuvieron 
estables respecto a los días 
anteriores”, informó en el parte 
médico que envía cada noche 
desde su hospitalización 

juicio oral en el país contra 
el crimen organizado trans
nacional, la Fiscalía de Arica 
obtuvo distintas penas que 
suman cerca de 560 años de 
presidio efectivo”, señaló el 
organismo en un comunicado.

Los 34 sentenciados, uno de 
ellos a cadena perpetua, for
maban parte de Los Gallegos, 
“el brazo armado” del Tren de 
Aragua en Chile, de acuerdo 
con la Fiscalía.
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EL NUEVO CRACK DEL FLUMINENSE ES UN PARAGUAYO 

Lezcano: “Contento 
y aprendiendo aquí”

BREVES
Neymar regresa a la selección

El canterano de Libertad espera muy pronto debutar en el fútbol brasileño.

Tras casi un año y medio de 

ausencia por lesión, el astro 

Neymar retornará a la selec

ción de Brasil para los parti
dos de marzo de la clasifica- 

toria sudamericana para el 

Mundial de 2026 contra la 

Colombia de James Rodrí
guez y la Argentina de Lio- 

nel Messi. El goleador histó

rico de la Selegáo, de 33 años, encabeza la convocatoria de 23 jugadores 

divulgada este jueves por el seleccionador Dorival Júnior en Río de 

Janeiro para los juegos contra los cafeteros el 20 de marzo en Brasilia y 
frente a los campeones del mundo cinco días después en Buenos Aires.

Neymar retorna a la selección brasileña

Una de las joyas del 
fútbol paraguayo, 
producción de La 
Huerta de Libertad, Rubén 

Lezcano, vive un momento 
de ensueño en un club grande 
del continente, Fluminense 
de Brasil.

Al talentoso delantero le sor
prendió su rápida ida al club 
en donde siempre quiso jugar, 
imaginándose alguna vez 
pisar el mítico estadio Mara
caná de Río de Janeiro, pero 
se dio más rápido de lo espe
rado y el mismo viaje le sor
prendió sin una maleta para 
emprender el vuelo.

“Pensé que me iba quedar 
en Libertad unos seis meses 
más, pero todo pasó muy 
rápido. Me dijeron que debo 
prepararme la maleta y que 
el club era Fluminense. Yo no 
tenía maleta, tuve que man
dar comprar en la noche de mi 
viaje”, recordó el juvenil de 21 
años en charla con “Versus” 
de Nación Media.

El cariño que le demostra
ron los dirigentes, la gente 
y especialmente sus compa-

ñeros le tiene muy tranquilo 
y con ganas de mostrarse en 
un partido oficial. “Estoy muy 
contento, aprendiendo de mis 
primeros días aquí. Gracias 
a Dios no me puedo quejar 
del recibimiento que me die
ron mis nuevos compañeros. 
En la Copa de Brasil ya voy 
a poder jugar ahora, no así 
el torneo Carioca, pero sí el 
Brasileiráo”, contó Lezcano 
con la ansiedad de poder mos
trarse en todo su esplendor.

Rubén 

Lezcano 
se adaptó 
rápido a 

su nuevo 
club, el 

Flumi

nense, 
en donde 
encontró 
muy bue

nos com
pañeros

Apenás llegó al Flu, en la 
sesión de fotografía, fue sor
prendido por el propio Ganso, 
quien le saludó con “acá está 
nuestro nuevo crack” y se 
puso a disposición para ayu
dar en lo que sea necesario al 
pichón de La Huerta. Igual
mente, el histórico defensor 
Thiago Silva se mostró muy 
atento con el paraguayo. “Si 
a ustedes les sorprendió el 
saludo de Ganso, imagínate a 
mí”, se sinceró: “Thiago Silva 

“Estoy muy contento, 
aprendiendo de mis 
primeros días aquí. 
Gracias a Dios no 
me puedo quejar del 
recibimiento que me 
dieron mis nuevos 
compañeros”.

“Si a ustedes les 
sorprendió el saludo de 
Ganso, imagínate a mí. 
Thiago Silva también se 
portó muy bien”.

RUBÉN LEZCANO

JUGADOR DEL FLUMINENSE

también se portó muy bien”, 
destacó.

En su poco tiempo de tra
bajo en el fútbol brasileño ya 
puede dimensionar el nivel 
competitivo en los torneos. 
“El fútbol brasileño es muy 
intenso, el entrenamiento es 
extenso”, calificó.

Lezcano llega al club con un 
contrato hasta el 2029 por 
el 60 por ciento del pase por 
unos 6 millones de dólares.

¿Se repite el juicio a Rubiales?
La fiscalía del proceso a Luis Rubiales recurrió este jueves la 

sentencia y pidió que se celebre un nuevo juicio por la parciali
dad del magistrado, que impuso al ex máximo dirigente del fút

bol español una multa como castigo al beso a la jugadora Jenni 
Hermoso. En el escrito de la fiscal Marta Durántez, al que tuvo 

acceso AFP, ésta reclama un nuevo juicio presidido por un magis

trado “no viciado, cuanto menos, de apariencia de parcialidad”, 

y denunció que este le impidió plantear numerosas preguntas e 

ignoró pruebas en su sentencia. “¿Estamos ante una conducta 

inadecuada? Sí. ¿Delictiva? No”, aseguró la abogada Olga Tubau.

Presentan el Paraguay Open
Se lanza hoy desde las 12:30, un nuevo gran evento tenístico interna

cional que albergará el Club Internacional de Tenis (CIT) en su gran 

complejo, el mayor del país. Se trata del ITF M25, un gran certamen 
profesional que posibilitará a los jugadores extranjeros que interven

drán en el Challenger Paraguay Open, disfrutar de la posibilidad de 

jugar otro torneo inmediato en el país y a nuestros tenistas brindará el 
ideal apoyo para que puedan ganar importantes puntos para susten

tar sus rankings sin necesidad de movilizarse a sedes lejanas con las 

obvias desventajas de altos costos de pasajes y estancia. Este evento 
se desarrollará en el Salón Social Norte, del edificio central del CIT.

MATÍAS GALARZA Y BLAS RIVEROS, CAMPEONES CON TALLERES

¡Los albirrojos, en gran momento!
Mientras que la Dirección de Turismo 
destaca que hubo gran impacto económico.

El gran rendimiento de 
Matías Galarza en la consa
gración de Talleres de Cór
doba como campeón de la 
Supercopa Internacional de 
Argentina ante River Píate, 
en la Nueva Olla Azulgrana, 
tiene que dejar contento al 
técnico albirrojo Gustavo 
Alfaro con miras a las elimi
natorias. “Son partidos úni
cos, sabemos que tenes que 
estar jugando, enbuen ritmo 
para que te llamen y espero 
poder estar a disposición del 
profe”, expresó Galarza.

Igualmente tuvo minutos el 
zurdo albirrojo Blas Riveros 
en el triunfo por penales 3-2. 
En los próximos días Alfaro 
dará la lista de los futbolistas 
para los partidos ante Chile 
y Colombia.

GRAN MOVIMIENTO

Más de 20 mil personas 
asistieron a La Nueva Olla 
en Asunción. Ingresaron 
7.644 visitantes extranje
ros, 7.576 argentinos y 68 de 
otras nacionalidades en 35

Matías Galarzay Blas Riveros festejan la conquista del título de la 

Supercopa de Argentina

TRAS GOLPE DE TALLERES

River busca recuperarse
River Píate buscará recuperarse de la derrota frente a Talleres de 

Córdoba en la Supercopa Internacional argentina cuando reciba 
a Atlético Tucumán por la novena fecha del torneo Apertura 

local, donde estará sometido al juicio de sus hinchas. El equipo 
de Marcelo Gallardo, con refuerzos en los que invirtió decenas 

de millones de dólares, llegaba como favorito contra un Talle
res que solo ganó un partido en ocho fechas del Apertura, en 

un partido entre los dos mejores equipos de la temporada 2023, 

con una nueva copa nacional en juego.

buses ingresados en la fron
tera Pto. Falcón, Clorinda. La 
ocupación hotelera, el movi
miento en las casas de cam
bio y cambistas dejaron gran

impacto económico, según 
un relevamiento que hicie
ron antes, durante y después 
del partido, la Dirección de 
Turismo.

Barcelona aterriza a Corinthians
El Barcelona de Ecuador le dio un baño de realidad al Corinthians de 

Brasil al golearlo 3-0 en la ¡da de la tercera fase de la Copa Liberta
dores 2025. El Torero se acercó a la fase de grupos con un doblete de 

Janner Corozo (45+2, de penal, y 85) y un gol del uruguayo Octavio 

Rivero (82), en un estadio Monumental de Guayaquil completamente 

teñido de amarillo. En un escenario marcado por el alivio tras la tem

prana eliminación de Boca Juniors, Corinthians asumía el máximo 

protagonismo en la tercera fase, la última instancia previa a la zona 
de grupos, donde ocho clubes se jugarán la vida por cuatro boletos.
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EL ABORIGEN DERROTÓ 2-0 AL 2 DE MAYO POR LA SUDAMERICANA

Los virtuosos clasifican a Guaraní
Un pase filtrado 
de Manzur 
sirvió para que 
Mendieta anote 
el primero, 
luego Torales 
aprovechó un 
error de Servín 
para meterse 
en Fase de 
Grupos.

U
na conexión de dos 
virtuosos del fútbol 
marcó el primer gol 
del Aborigen en el peleado 

partido por la fase 1 de la 
Copa Sudamericana, para 
meterse en la Fase de Gru
pos y se asegura 1.150.000 
dólares en premios.

Un trámite inicial muy estu
diado generó pocas acciones 
ofensiva entre Guaraní y 2 
de Mayo, pese a que ambos 
buscaron llevar peligro al 
arco rival. El elenco de Pedro 
Juan Caballero tuvo mayor 
determinación en la recupe
ración del balón, por lo que 
se acercó al arco de Servio. 
Sin embargo, un pase fil
trado de Manzur permitió a 
William Mendieta romper 
la última línea defensiva del 
Gallo Norteño para anotar 
el único gol del periodo ini-

cial. Una llegada y un gol del 
Aborigen.

Tras la pausa de descanso 
en los vestuarios, el equipo 
pedrojuanino salió decidido 
a arriesgar todo por la nece
sidad de buscar la victoria, 

pero todo fue estéril. Inclu
sive, Guaraní estuvo más 
cerca de aumentar la dife
rencia, cuando Cantero se 
proyecta y se conecta con 
Fernando Fernández, quien 
no golpea bien al balón, pero 
su tiro pegó en el palo, en

Los futbolis
tas de Gua- 
ranífestejan 
la conquista 
de William 
Mendieta, 
que sirvió 
para la cla
sificación en 
la Sudameri

cana

otra acción propicia de gol.

Ni los cambios realizados por 
Felipe Giménez permitió al 
2 de Mayo igualar el partido, 
pese a que Pedro Sosa tuvo 
para convertir tras un cór
ner. Sobre el final del juego, un

Estadio: Arsenio Erico (Nacional). Árbitro: Gustavo Tejera (6). 

Asistentes: Pablo Llarena y Mathías Muñiz. Cuarto árbitro: 
Anahí Fernández. VAR: Andrés Cunha (uruguayos). Goles: 38’ 
William Mendieta, 92’ Richard Torales (G). Amonestados: A. 
Manzur, A. Maíz (G). S. Bareiro, R. Martínez. R. Cornet (2M).

GUARANÍ 2 DE MAYO 1
Gaspar Servio 6 Carlos Servín 4
Daniel Pérez 6 Miguel Barrete 6
Gustavo Vargas 6 Pedro Sosa 6
Mario López 6 (76’Juan Feliú) 5
Alexis Cantero 6 Fernando Díaz 5
Alcides Benítez 5 César Castro 6
(62’ Víctor Céspedes) 5 Elias Alfonso 6
Agustín Manzur 6 (63’ Franco Costa) 5
(75’ Aldo Maíz) 5 Ronald Cornet 6
Luis Martínezó Víctor Arguello 6
Diego Fernández 6 (63’ Sergio Sanabria) 5
(69’ Nicolás Barrientes) 5 Franco Aragón 5
William Mendieta 7 Roberto Martínez 6
(69’ Richard Torales) 6 (76’ Marcos Caballero) 5
Fernando Fernández 6 Sergio Bareiro 5
(75’ Alan Pereira) 5 (46’ Orlando Coimán) 5
DT: FRANCISCO ARCE DT: FELIPE GIMÉNEZ

2

“Muy complicado ante un 
rival muy fuerte. Sufrimos 
bastante, pero estos 
partidos son así. El equipo 
hizo el esfuerzo para 
quedarse con la victoria y 
la clasificación”.

WILLIAM MENDIETA 
JUGADOR DE GUARANÍ

feo error del portero Servín 
permitió a Richard Torales 
sentenciar la victoria sobre el 
minuto 93’. De esta manera,

o

“No se pudo hacer 
nuestro juego, por 
momentos fuimos mejor, 
pero en una desatención 
ellos anotaron y ahí se 
vio la diferencia”.

RONALD CORNET
2 DE MAYO

Guaraní y Luqueño serán los 
representantes de Paraguay 
en la Fase de Grupos de la 
Sudamericana.

LIBERTADORES SUB-20

El Palmeiras se impuso a Cerro Porteño
Mientras que hoy, Olimpia va por su 
primera victoria ante el Danubio uruguayo.

Cerro Porteño sufrió anoche 
su primera derrota en la Copa 
Libertadores Sub-20 al per
der ante el Palmeiras de Brasil, 
en un encuentro de ganadores 
de la primera fecha del torneo 
que se disputa en Paraguay.

El elenco Verdáo no dio mucho 
tiempo al Ciclón en desplegar 
su juego, ya que Riquelme 
Filipi adelantó a su equipo 
en el minuto 6, quien volvió a

convertir en el periodo com
plementario (73), para el defi
nitivo 3-0. Pero antes, Erick 
Machado puso el 2-0 (13’). 
El partido se desarrolló en el 
estadio Gunther Vogel de San 
Lorenzo.

El Azulgrana comenzó el tor
neo con la victoria ante Inde
pendiente del Valle de Ecuador 
por3-2yvolveráapresentarse 
el domingo en busca de su cla

sificación ante Blooming de 
Bolivia, desde las 19:00.

Por su parte, el Olimpia 
tiene otra parada hoy ante el 
Danubio uruguayo en busca 
de su primera victoria desde 
las 19:00 en el estadio Gun
ther Vogel.

Se clasificarán para la fase 
final cuatro equipos: los 
tres ubicados en la primera 
posición de sus respecti
vos grupos y el mejor de los 
tres equipos ubicados en la 
segunda posición.

Cerro Por
teño fue 
superado 
anoche por 
Palmeiras en 
la Libertado
res Sub-20 
en la can
cha Gunther 
Vogel de San 
Lorenzo
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OLIMPIA GENERAL CABALLERO

Más peso ofensivo con 
Benedetto de titular
El Decano 
enfrentará el 
próximo domingo 
al 2 de Mayo en 
cancha del 12 de 
Octubre de Itauguá.

En busca de mayor 
peso en la ofensiva, 
el argentino Darío 
Benedetto tiene grandes 

chances de arrancar de titu
lar el próximo domingo en 
filas del Olimpia, que irá 
hasta cancha del 12 de Octu
bre de Itauguá para enfren
tarse al 2 de Mayo de Pedro 
Juan Caballero (20:30).

El Decano viene de igualar 1-1 
frente al General Caballero 
en Juan León Mallorquín y el 
entrenador Martín Palermo 
maneja un par de posibles 
variantes para la conforma
ción del equipo inicialista, 
lo que conlleva también a un 
cambio de esquema táctico.

Recuperado de su afección 
muscular, el Robert Rojas 
sería de la partida, mien
tras que en el centro de la 
defensa tiene buenas chan
ces de iniciar el central

Darío Benedetto está en condiciones físicas de recuperar su lugar de 
titular en el equipo del Olimpia

TORNEO APERTURA

FECHA8

MAÑANA

Tembetary vs. Recoleta 

Luis Giagni 18:15

Trinidense vs. Libertad

Martín Torres 20:30

DOMINGO 9/03

Gral. Caballero vs. Cerro 
Porteño

Ka’arendy 18:15

Olimpia vs. 2 de Mayo 

Luis Salinas 20:30

argentino Alejandro Maciel.

Con este panorama, el equipo 
base sería con Marino Arza- 
mendia; Robert Rojas, Lisan- 
dro López, Alejandro Maciel 
y Facundo Zabala; Rodney 
Redes, Javier Domínguez, 
Richard Ortiz e Iván Legui- 
zamón o Erik López; Derlis 
GonzálezyDarío Benedetto.

SECTORES AGOTADOS

Para el duelo del domingo 

frente al conjunto pedro- 
juanino, las localidades 
para el sector de Graderías 
Sur y Preferencias se ago
taron rápidamente. Toda
vía se pueden adquirir tic
ket para Graderías Norte (G. 
30.000), Plateas (G. 60.000) 
y Preferencia visitante (G. 
30.000).

La venta se realiza en todos 
los puntos de Tuti, oficinas 
de atención al socio de Para 
Uno en el club Olimpia y de

LUNES10/03

Luqueño vs. Nacional

Luis Salinas 18:15

i
Ameliano vs. Guaraní

La Fortaleza del Pikysyry 20:30

manera Online (eventos, 
tuti.com.py). Cabe recordar 
que los menores de 12 años 
pagan G. 10.000 en todos los 
sectores.

Salir de zona roja 
es el gran objetivo
El volante Jorge Mendoza está recuperado 
para arrancar frente a Cerro Porteño.

Jorge Mendoza, volante del 
General Caballero

General Caballero de Juan 
León Mallorquín, que empató 
1-1 con Olimpia y el domingo 
chocará con Cerro Porteño 
en su estadio Ka’arendy, sigue 
penúltimo en zona roja de 
descenso directo de catego
ría con promedio 1,105, solo 
por encima de Tembetary 
(último con 0,857 de prome
dio).

En cuanto al equipo, el entre
nador Troadio Duarte podrá 
contar con el volante y capi
tán Jorge Mendoza, quien 
superó una afección mus-

GRAL. CABALLERO VS. 
CERRO

DOMINGO 9/03

ENTRADAS

Gradería local G. 30.000

Gradería visitante G. 30.000

Platea G. 70.000

Preferencias G. 100.000

*Todos pagan

VENTA

CHAMO SPORT

Hasta el sábado 8/03 de 8:00 

a 17:00

LIBRERÍA TAÑIA BELÉN

Hasta el sábado 8/03 de 8:00 

a 17:00

cular que lo dejó fuera del 
último encuentro.

Por su parte, el volante Iván 
Duarte no podrá estar por 
suspensión, tampoco llega 
por lesión el centrodelantero 
Clementino González.

En cuanto a las entradas, 
sigue la venta a full para 
hinchas locales, mientras 
los cerristas pueden hacerlo 
vía Online.

PUNTERO E INVICTO

Libertad, equipo más goleador
El Gumarelo ha marcado 18 conquistas 
al cabo de siete jornadas del torneo 
Apertura.

Además de ser puntero (19 
puntos) y único invicto, 
Libertad es el equipo que más 
goles lleva en el torneo Aper
tura al cabo de las primeras 
siete jornadas.

El máximo anotador del 
equipo Gumarelo es Lorenzo 
Melgarejo, quien comanda la 
tabla de artilleros con cinco 
conquistas junto apernando 
Fernández de Guaraní.

El Gumarelo ganó seis veces, 

empató una vez y solo reci
bió seis tantos en propia meta.

El siguiente encuentro del 
líder será mañana sábado 
frente al Sportivo Trinidense 
en el estadio Martín Torres, a 
partir de las 20:30.

El equipo base es con Rodrigo 
Morínigo; Iván Ramírez, 
Diego Viera, Thomas Gutié
rrez y Matías Espinoza; Iván 
Franco, Alvaro Campuzano, 
Lucas Sanabria y Lorenzo

Diego Viera, 
defensor de 
Libertad

Melgarejo; Roque Santa Cruz 
y Rodrigo Villalba.

En cuanto a la sumatorio de

VELÁZQUEZ GERENTE, CÁCERES DT

Presidente Hayes se prepara para tomar parte del torneo de la 
Primera B, tercera categoría del fútbol paraguayo. El gerente 

deportivo es Pablo Velázquez, exjugador de Libertad, Cerro 
Porteño, entre otros clubes. En la dirección técnica asumió fun

ciones Víctor “Topo” Cáceres, exjugador de la selección para

guaya, quien pasó por Libertad y Cerro Porteño, entre otros clu

bes. El DT lo tiene como asistente técnico a su hermano Marcos 

Cáceres, quien hasta el año pasado estuvo jugando en Tacuary.

minutos de jugadores Sub-20, 
Libertad totaliza 386 minu
tos, quedando pendiente 514 
con 1.350 por jugar.
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CERRO PORTEÑO

COPA SUDAMERICANA

TES.z
Guaraní eliminó a 
2 de Mayo y avanzó 
a Fase de Grupos

P.22
William Mendieta marcó el 

í\
(\ primer gol del A urinegro, 

k \ que venció 2-0

Martínez alabo a Fernandez
El Ciclón volvió de Perú tras vencer 
al Melgar por la Libertadores y 
mañana viaja a Mallorquín.

sificación en el estadio La 
Nueva Olla de Barrio Obrero.

erro Porteño obtuvo 
un apretado pero 
valioso triunfo por 1-0 

en la altura de Arequipa (2.335

peruano en partido de ida de 
la fase tres de la Copa Liber
tadores.

metros 
sobre 
el nivel 
d e 1 
mar) 
ante el

El Ciclón tiene a mano la cla
sificación. El próximo miér
coles es la revan
cha ante dicho 
rival, pero hay 
que redondear 
la buena ges
tión con la cla-

fe

El DT Diego Martínez salió 
en defensa del arquero y 
capitán Roberto “Gatito” 
Fernández, quien venía 
siendo muy criticado por 
sus actuaciones en el torneo 
local, pero ante Melgar tuvo 
varias tapadas para sostener 
la valla invicta y encaminar 
al Ciclón a la victoria.

“Es uno de nuestros 
líderes dentro del 
grupo, el que marca el 
rumbo de hacia dónde 
debemos ir. Ante Mel
gar, demostró su gran
deza”, dijo el técnico Diego 
Martínez. El adiestrador 
apuntó que buscan ajustar 
detalles que están fallando a 
nivel local.

POSICIONES
EQUIPOS PTS PJ
Libertad

Guaraní

Olimpia

19 7

15 7

14 7

General Caballero 9 7

Ameliano

Trinidense

9 ...?.

9 7

Cerro Porteño 8 7

2 de Mayo

“Los muchachos Recoleta 8

dieron unagran Tembetary 6

muestra de carácter Nacional 4

ante un rival Luqueño 3
complicado y en
la altura. Es un 
momento complejo, 
porque en el

[torneo APERTURA

FECHA8

campeonato local DOMINGO 9/03
no estamos como 
queremos ni como 
lo merecemos”.

8 7

7

7

7

7

Gral. Caballero vs. Cerro 
Porteño

Miguel Carrizosa, vicepresi
dente de Cerro Porteño, tam
bién expresó que el Gatito 
Fernández se reivindicó con 
tapadas que ayudaron a la 
victoria.

La comitiva retornó del

COPA LIBERTADORES

MIERCOLES 12/03

“Gatito 
Fernández 
(Roberto) es 
un arquero 
con mucha 
experiencia, uno 

de nuestros líderes 
en el equipo. Tuve 

una linda charla con 
él, es humilde y a la 

gente como él siempre 
le tiene que ir bien”.

DIEGO MARTÍNEZ
DTDFCFRRO PORTFÑO

Estadio: Ka’arendy

FECHA 9

DOMINGO 16/03

Cerro Porteño vs. Ameliano

Estadio: General Pablo Rojas

Hora: 18:15

LA CAMPANA

Cerro Porteño 2-2 Libertad

Luqueño 1-1 Cerro Porteño

Cerro Porteño 3-1 Nacional

Trinidense 1-0 Cerro Porteño

Cerro Porteño 2-1 Recoleta 

Olimpia 2-1 Cerro Porteño 

Cerro Porteño 0-1 Guaraní

Cerro Porteño vs. Melgar 

Estadio: La Nueva Olla 

Hora: 19:00_______________

ENTRADAS
Gradería Norte y Novena 
Socios G. 15.000 
(Generales 30.000) 
Platea
Socios G. 30.000 
(Generales 50.000) 
Preferencia
Socios G. 50.000 
(Generales 90.000)
Preferencia Vip 
Socios 120.000 
(Generales 180.000) 
Preferencia Benefactor 
Socios G. 120.000 
(Generales 180.000) 
Gradería visitante
G. 150.000

VENTA
https://eventos.tuti.com.py

CAMPAÑA

FASE1
Monagas 0-4 Cerro Porteño 

Cerro Porteño 3-1 Monagas 

FASE 2
Melgar 0-1 Cerro

Cerro Por
teño agrade-

Perú, se activó el chip local 
y mañana es el viaje a Juan 
León Mallorquín para el 
duelo del domingo frente al
General Caballero, por la 

octava fecha del torneo

ció al Gobierno paraguayo, a 
la Asociación Paraguaya de 
Fútbol (APF) y a la Conme- 
bolporlas gestiones para con
seguir el vuelo que trasladó a 
la comitiva al Perú, ya que el 
avión de bandera venezolana, 

que inicialmente fue 
fletado por el 
club, no tuvo 
autorización 
para ingresar 
a Perú por pro

blemas políti
cos de ambos 

países.
ALMARGEN

Los ofensivos 
Juan Iturbe, Ceci
lio Domínguez 
y Alan Soñora se 
encuentran afec
tados con lesiones 
musculares, por lo 
que no serán tenidos 
en cuenta para el 
cruce con General 
Caballero. El DT 
utilizará un equipo 
mixto, mayoritaria- 
mente compuesto 
porjugadores que 
han tenido pocos 
minutos en los 
recientes par
tidos.

Roberto 
"Gatito" 

Fernández, 
arquero del 

Ciclón

BRASIL: Rubén Lezcano espera ansioso debutaren Fluminense. P. 21

https://eventos.tuti.com.py

